
пролетарии Scex стран, соединяйтесь! ПЛЕНУМ
%
;

/i

sp

ПЯТНИЦА, 2 ФЕВРАЛЯ 1990 ГОДА •  № 28 (20848) Цена 3 коп.

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ПЕРЕСТРОЙКА В ДЕЛАХ И ЛИЦАХ

Т р у д н ы й  п у т ь  
В завтрашний день

в феврале старейшему предприятию города —  Томскому 
электромеханическому заводу им. В. В. Вахрушева испол
няется 70 лет.

О  делах и проблемах коллектива, его поисках и успехах 
мы беседуем с директором завода Венадием Васильевичем 
АНЬШИНЫМ:

— в  последнее время дела завода за
метно пошли на поправку, хотя труднос
тей до сих пор немало. К сожалению, 
долгие годы реконструкция велась эпизо
дически, а объемы производства росли 
без соответствующего укрепления мате
риально-технической базы. У нас ведь 
до сих пор цех, производящий основную 
продукцию — отбойные молотки.—раз
мещен в бывших мастерских технологи
ческого института, построенных в прош
лом веке. Вот почему сейчас мы сосредо
точили внимание на решении таких при
оритетных для нас вопросов, как рекон
струкция (а это в конечном счете и 
улучшение условий труда, и культура 
производства), совершенотвование систе
мы оплаты труда, строительство жилья, 
решение социальных вопросов. Кое-что в 
этом направлении уже удалось сделать. 
Только в прошлом году построили комп
лекс складских помещений, администра
тивно-бытовой корпус транспортного цеха, 
молодежное общежитие, вели реконструк
цию литейного цеха, оборудовали спор
тивный зал, сейчас ведем отделочные 
работы в новом 80-квартирном доме, го
товим площадку под еще один жилой 
дом. В этом году должны сдать в эксплу
атацию новый корпус цеха отбойных мо
лотков, строим пионерский лагерь-профи
лакторий.

На заводе устойчива тенденция роста за
работной платы; скажем, в 1988 году 
средняя зарплата промперсонала состав
ляла 286 рублей, в 1989-м—304 рубля. 
За всем этим — напряженная работа 
коллектива, поиск новых форм организа
ции производства. Мы набрали сейчас 
хорошие темпы, чтобы справляться с 
государственным планом и решать свои 
социальные проблемы. Финансовое поло
жение завода устойчивое.

— Аренда, кооператив, акции... Об 
этом сейчас' много говорят. А что на 
ТЭМЗе?

— Мы готовимся к переходу завода на
арендный подряд, 1990 год фактически 
станет базовым к переходу на аренду. 
Что касается постепенного перевода на 
аренду отдельных производственных под
разделений, то я противник этого, по
скольку в таком случае неизбежен анта
гонизм между разными коллективами. 
Пример тому — кооперативы. Это как в 
одной семье: если кто-то поставлен в
особые условия — неизбежны зависть и 
ревность других.

Первый производственный кооператив 
на заводе создан в прошлом году, он спе
циализируется на вьшуске товаров народ
ного потребления. Работает неплохо, но и 
здесь мы столкнулись с тем же неприя
тием со стороны основного коллектива: 
идет подсчет денег — ‘ кто больше, кто 
меньше зарабатывает. Все-таки отправная 
точка у государственных и кооперативных 
предприятий должна быть одинаковой, 
иначе конфликтов нам не избежать. За
кон о госпредприятии, к сожалению, пока 
не работает. Налогообложение на зарпла
ту не стимулирует наращивание объемов 
производства.

На мой взгляд, государство должно ре
гулировать только минимальную зарпла
ту, чтобы не было людей, живущих зЭ 
чертой бедности.

Что касается максимальной зарплаты, 
то здесь предприятиям должны быть 
развязаны руки. Ведь это же парадокс, 
что я, как директор, не могу по-настоя
щему поощрить какого-то особо отличив
шегося работника: ну, 100—200 рублей— 
это еще можно, а если он сделал что-то 
очень важное для предприятия, опреде
лившее его перспективу не на один 
год,—-почему бы не премировать де
сятью—двадцатью тысячами? Увы, я опу
тан инструкциями, регламентациями. 
Как-то специально подсчитал; есть 22 
контролирующие организации, которые я 
должен Мяться...

Сейчас мы пытаемся дать больше са
мостоятельности цехам, вводим норматив
ный метод планирования производства. 
Цеховым коллективам доводятся произ
водственная программа в номенклатуре, 
норматив НЧП на один машинокомплект 
и устанавливается соотношение между 
ростом зарплаты и производительностью 
труда. Все остальные технико-экономи
ческие показатели цех рассчитывает сам: 
определяет численность, составляет 
штатное расписание, положение по пре

мированию. Хотя и здесь, должен при
знаться, самостоятельность весьма отно
сительная. Велика зависимость произ
водственных подразделений друг от дру

га и от экономических, технических 
служб заводоуправления. Кроме того, из- 
за постоянных перебоев в материально- 
техническом снабжении мы не можем 
обеспечить ритмичную работу подразде
лений, что также снижает уровень их са
мостоятельности.

— Завод и министерство. Как склады
ваются их взаимоотношения и какими 
они вам представляются в идеальном ва
рианте?

— Диктат министерств по отношению к 
заводам на бумаге отменен. Но админист
ративно-нажимные методы продолжают 
действовать. Нормативы опускает мини
стерство, оно же решает многие вопросы 
материально-технического обеспечения. 
Этого достаточно, чтобы держать в зави
симости предприятия. Правда, нам пока 
удается находить общий язык с нашим 
московским руководством; видимо, там 
понимают, что слишком долго «тянули» 
с завода, — пришло время поддерживать.

Толчном к такому взаимопониманию 
послужила критика, прозвучавшая в наш 
адрес с трибуны XXVII съезда партии. 
Буквально на следующий день к нам' 
приехала представительная комиссия, а 
вскоре побывал и министр М. И. Щадов. 
Осмотрели 'завод и изумились, как мы 
вообще в таких условиях умудряемся 
что-либо выпускать (а мы ведь, между 
прочим, единственные в стране, дающие 
шахтерам отбойные молотки, венти^гято- 
ры и другую продукцию). С тех пор по
могают в вопросах капитального строи- 
тельсйа, реконструкции,

В идеале же вижу взаимоотношения 
между заводом и министерством, постро
енные на чисто договорной основе, по 
конкретным направлениям, — внутри, 
министерская кооперация предприятий, 
банк информации по внешнеэкономичес
ким связям (начиная от цен на миротом 
рьшке и кончая новыми разработка.ми по 
нашим видам изделий), координация ра
боты с научно-исследовательски.ми инсти
тутами. За все услуги предприятия пла
тят... Но до идеала пока далеко.

— ТЭМЗ вступил в межотраслевое 
объединение промышленных предприятий 
города. Что это дает?

— Концентрацию средств для решения 
крупных вопросов. К примеру, в настоя
щее время мы готовимся к заключению 
контракта по строительству кирпичного 
завода с Югославией. Он рассчитан на 50 
миллионов штук кирпича'в год. Проблема 
кирпича всем известна, пояснять, думаю,

‘ не надо.
— В последнее время многие завод

ские специалисты, руководителя, в том 
числе и вы, побывали в зарубежных ко
мандировках. Какова цель этих поездок?

— Мы завязали деловые отношения с 
одиннадцатью зарубежными фирмами из 
ФРГ, Австрии, Испании, Польши, ЧССР 
и других стран. Наши специалисты выез
жали для приемки оборудования, изготов
ленного этими фирмами для завода, в 
частности для цеха отбойных молотков, 
термогальванического цеха. Это оборудо
вание позволяет обеспечить высокую сте
пень качественной оснащенности нашего 
производства, у нас в стране, к сожале
нию, такие качественные станки пока не 
вьшускаются.

Кроме того, мы ставили задачу более 
широкого плана—познакомиться с форма
ми организации производства, труда, оп
латы. структурой управления. Думаю, что 
нашим специалистам это полезно. Я, на
пример, побывал на пяти фирмах в ФРГ, 
познакомился с системой профессиональ
ной подготовки рабочих, структурой уп
равления производством. Убедился: на
Западе такие же люди, не умнее и не 
глупее нас, но оптимальный вариант всей 
системы хозяйственной деятельности в 
стране с учетом высокой дисциплины, 
культуры, сознательности людей позво
ляет иметь соответствующий уровень 
жизни. У нас же многое перевернуто с 
ног на голову. Нужно все приводить в 
соответствие, исходя из здравого смысла.

— Венадий Васильевич, каким вы ви
дите свой завод в ближайшем будущем?

— Нельзя отрывать перспективы заво
да от общей экономической и политичес
кой ситуации в стране, которая сегодня 
нестабильна. Вообще же вижу работу 
коллектива при полной хозяйственной са
мостоятельности, обновленных цехах и 
оборудовании, значительно улучшенной 
социальной базе. Путь к этому труден, но 
я оптимистически смотрю в буад^щее и 
верю в возможности коллектива.

Интервью взяла 
Т, ВИНАРСКАЯ.

УТОЧНЕНЫ ГРАНИЦЫ ОКРУГОВ
Во изменение своего постановления № 2 от 16 нояб

ря 1989 г. «Об образовании избирательньк округов по 
выборам в Томский областной Совет народных депута
тов двадцать первого созьгоа» областная избирательная 
комиссия постановила:

— исключить из округа № 23 дома по Иркутскому 
тракту №№ 13—17 нечетной стороны;

— включить дома по Иркутскому тракту №№ 2 —36 
четной стороны в округ № 24;

— жилые дома поселка Томск-Северный перенести в 
округ № 23;

— исключить из округа № 24 все дома под № 27 по 
Иркутскому тракту, поскольку они входят в округ № 26;

— исклиЛить общежитие по ул. Ф. Лыткина МЬ 10 
из округа № 67, оставив его в округе № 68.

Заинтересованным взглядом

НЕ ПТИЧНИК,
А ДОИ ОТДЫ ХА...
Группа спецналястов н руководителей птицеводческо

го объединения «Томское» участвовала во Всесоюзном 
координационном совещании по птицеводству, проходив
шем в г, (Минске, изучала работу ряда птицеводческих 
хозяйств, входящих в систему научно-производственного 
республиканского объединения «Птицепром».

Прежде всего, место проведения совещания работников 
птицеводческой промышленности было выбрано не случай
но: белорусские птицеводы достигли самых высоких по
казателей в стране.

Х о з я й с т в а  системы «Птицепром» получают мно- 
гомиллисшные прибыли, высока их рентабель
ность. В расчете на одного работника, занятого в 

отрасли, произведено продукции на 60 тькяч рублей, а 
трудоемкость ее сократилась на 5,5 процента. 6  хозяй
ствах республики от курицы получено по 266 яиц за год, 
при затратах на 1.000 яиц 168 кормовых единиц.

Птицеводы постоянно изьккивают резервы наиболее 
интенсивного использования производственных потенциа
лов отрасли, увеличивая вьшуок продукции на птицефаб
риках промышленного типа и на колхозных, совхозных 
птицефермах.

В состав «Птицепрома» входят 64 птицеводческих 
предприятия, в том числе 36 колхозных и совхозных 
птицеферм. Удельный вес хозяйств, производящих' мясо 
птицы,—52 процента. В расчете на душу населения в Бе
лоруссии в 1989 году произведено по 16 килограммов 
мяса в убойной массе. Это достигается тем, что все хо
зяйства, выращивающие птицу, имеют вькокую ее сох- 
ранност;ь, среднесуточные привесы — не менее 30 
граммов, сроки откорма — 49 дней.

М Ы ЗНАКОМИМ читателей с достижениями бело
русских птицеводов совсем не ради того, чтобы по
казать хорошую их работу, а для того, чтобы про

вести параллели .между работой двух отраслей — бело
русских и томских птицеводов, тем более что работаем 
мы на одних кроссах, на одинаковом оборудовании, в 
стандартных помещениях, с равными фондами на корма. 
А вот показатели совершенно разные. Видимо, отноше
ние к отрасли совёршенно иное.

Возьмем хотя бы такой момент, как распределение 
кормовых ресурсов на год, квартал. В рюспублике все 
решают в конце каждого года, а затем и ежеквартально, 
на урювне руководителей комбикормовой промышлеяно- 
сти, птицеводства и других и в перюую очередь выде
ляют корша для птицеводства. Это объяснимо, ведь пти
цеводство — самая потребляющая и самая высокоопла
чиваемая отрасль.

Комбикормовые предприятия в Белор>уссии работают 
по утвержденному графику объединения «Птицепрюм» и 
без всяких отступлений от ГОСТа. И, несмотря на то, 
что в республике несколько комбикормовых заводов, до 
70 процентов комбикормов для птицы гранулируются.

Каждый месяц на предприятиях проводятся «дни каче
ства», на которых между предприятиями решаются все 
«острые» вопрюсы, разрабатываются рецепты комбикор
мов. Надо отметить, что в состав их вводится до 8 прю- 
центов хлоткового шрота, содерикащего наибольшее ко
личество белка. Корм проходит термическую обработку 
при грануляции, вредных компонентов в нем нет. Добав
ка лизина (незаменимой аминокислоты) производится 
только при наличии метионина. У нас же комбикормовая 
прюмышленность добавляет иной раз один лизин только 
для удорожания.

Доработка кормов в хозяйствцх Белоруссии почти не 
практикуется, исключение составляют только племенные 
хозяйства и те лредпржятия, где выращивают молодняк 
на пополнение стада. Качество изготовленных комбикор
мов проверяется республиканской лабораторией. 

(Окоячавие па 2-й стр.)

1 февраля состоялся VII пленум Том- 
ского обкома КПСС с повесткой дня: 
«О созыве XXII Томской областной отчет
но-выборной партийной конференции».,

ОРГАН ТОМСКОГО ООЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

ОБКОМА КПСС
С докладом выступил первый секретарь 

обкома КПСС В. И. Зоркальцев.
Материалы пленума будут опубликова

ны в ближайших номерах газеты.

В любом деле есть ру
беж, достигнув которого, ма
стер заслуживает авторитет 
и уважение товарищей. Для 
животноводов Пашей обла
сти таким заветным резульг 
татом является годовой на
дой в четыре тысячи кило
граммов молока от коровы.

В прошедшем году дояр
ка Чемондаевской фермы 
совхоза нм. 60-летия СССР 
Галина Андреевна Ефремо
ва надоила в своей группе 
по 4.688 килограммов от 
каждой коровы.

Знатная доярка избрана 
членом совета трудового 
коллектива фермы.

Фото
в. КРОВЕЛЫЦИКОВА.

Чаинский район

Словами зиму не согреешь

Л А Т А Е М  ДЫРЫ
Сельский райцентр сего

дня надо обеспечить и 
теплом, и водой, и элентро- 
энергией. Нужны его жите
лям прачечные, бани, гости
ницы, своевременный ре
монт жилья.

Раньше эти заботы «ле
жали» на плечах улравле- 
ния коммунальной службы 
района. Теперь рео'рганизо- 
вали ее в объединение, но 
поток жалоб от этого не 
изменился.

Чтобы все коммуника
ции исправно работали зи
мой. надо уложиться в не
долгий срок подготовки — 
три летних месяца. Факти
чески до марта мы остаем
ся в полном неведении, что 
«достанется» из строймате
риалов и оборудования. Бы
вает, получив извещение на 
бумаге, — радуемся, а по
том грустим, выяснив, что 
шифера не будет, радиато
ров тоже, а стекло поступит 
не раньше четвертого квар
тала. Какой хозяин, будет 
стеклить окна в декабре? 
Чаще пленкой вынуждены 
«стеклить» (нынче этот спо
соб у нас модным был). 
Протекают крыши, но объ
единение за год получило 
всего... 64 листа шифера. 
Как объ,чснить людям та
кой абсурд? Не поймут! Ку
да только я ни пробовал об
ращаться: УПТК кивает на 
Упрснабсбыт, а там на 
УПТК рангом выше. В кон
це концов выясняется, что 
распоряжением облисполко
ма изъято из фондов ком
мунального хозяйства 300 
тупое шифера. Куда его 
переадресовали — о том 
перед жильцами (все к то
му еще и избиратели), как 
и перед нами, не принято 
отчитываться властям.
Правда, взамен шифера 
нам любезно предложили 
«затыкать» дыры в кры
шах той же пленкой или ру
бероидом. Представляете, 
как будет смотреться бело
каменный дом с рубероид
ной мозаикой на крыше? 
Архитекторы до такой про
стой находки не дошли.

«Выходите на прямые 
связи»,— еще один добрый

совет. Сунулись на Перво
уральский завод, где эти 
трубы делают, попросили 
некондицией поделиться. А 
там и разговаривать не ста
ли; «Ставь два вагона об
резного пиломатериала — 
будем говорить». Словом, 
покупая шапку, продавай 
штаны. В итоге летом про
стаивают бригады, сроки 
ремонта оттягиваются на 
осень. И жители шутят: 
дескать, начали копать во
допровод — жди зимы. То
гда летят потоки жалоб на 
качество нашей работы, в 
действие вступают контро
леры всех рангов, дефици
та на которых у нас никог
да не было.

Нельзя сказать, что гене
ральный директор Томского 
производственного объеди
нения В. А. Тропин остает
ся в стороне, но его заме
стители глухи к нашим тре
вогам. Например, началь
ник отдела капитального 
строительства Л. М. Косс 
считает своим делом только 
распределение средств и 
сбор ин<^рмации об их ос
воении. Взять строительство 
котельной в Подгорном. В 
областном объединении од
ни контролируют, другие 
отделываются заявлениями 
типа: «Я вам дал деньги,
остальное ищите сами», — 
забывая при этом, что все 
фонды проходят через их 
же отдел она^ения. Если 
Л. М. Косс считает, что 
проведенная в ноябре ком
плектация оборудования га
рантирует пуск котельной в 
декабре, то мы восприни
маем такой подход как фан
тазию.

С нашей службой в райо
не связьгаают надежды на 
асфальтирование улиц Под
горного. Однако почти три 
года длится тяжба о возме
щении 195 тысяч рублей, 
которые мы освоили при 
первой попытке покрыть ас
фальтом центр села. Отве
та нет ни из окса объеди
нения, ни от заместителя 
председателя облисполкома 
А. И. Малика. хотя было 
обещано решить этот воп
рос. С января минувшего

года к нам «влился» быв
ший участок электрообеспе- 
1чения, относившийся к 
«Томеккоммунэнерго». Дав
но не видели селвские .элек
тросети реконструкции, они 
ветхие, а для ремонта нет 
материалов. В коллективе 
трудятся знающие дело лю
ди, но все приходится де
лать вручную, даже столб 
вкопать — одна лопата в 
руках. Пора бы нам ниеть 
агрегат БКМ.

Сегодня Чаинский район 
остался единственнььм в об
ласти с деревя1;ной ветхой 
гостиницей. Не удовлетво
ряет население и ‘баня. Из 
года в год эти важные объ
екты мы включаем в .меро
приятия по развитию соци- 
а-тьной базы, но’ ни с места.

Знаю, что не раз пыта
лись их решить и в области. 
Довольно серьезно начал 
свою работу совет директо
ров при ком.мунальном хо
зяйстве, возглавляе.мый 
А. Т. Андреевым. Но до де
ла благие порывы не дохо
дят. Где, на катсих уровнях 
возникают барьеры? Хоте
лось бы знать ответ на та
кой вопрос: почему мы
живем на дотациях "^бюдже
та, в который берут 97 про
центов наших прибылей? 
Нам говорят, что пора к 
людям лицом повернуть на
шу службу. Готовы бы, но 
ведь и к нам тоже надо по
вернуться лицом.

В декабре на конферен
ции ком.мумальщиков трех 
районов — Вакчарского. 
Чаинского и Шегарского — 
мы выдвинули кандидатам 
в народные депутаты Вер 
ховного Совета РСФСР те 
нерального директора об 
ластного объединения на 
шей службы В. А. Тропина. 
Выбор кандидата сделан не 
случайно, многие надежды 
мы возлагаем на то, что в 
качестве депутата он смо
жет более действенно пере
строить отношение к людям 
сельских районов.

В. ШЛЫК,
директор объединения 

жилищно -коммунального 
хозяйства Чаинского 

района.

СОЗААИ В А М  ПРОФСОЮЗОВ СССР
Учредительное собрание 

по созданию Банка профсо
юзов СССР состоялось 31 
января в Москве. В нем при
няли участив(138учредите- 
лей нового банка—ВЦСПС, 
ЦК отраслевых профсоюзов, 
республиканские, краевые и 
областные советы и коми
теты профсоюзов, профко
мы крупнейших предприя
тий страны, Центральный 
совет ВОИР, Всесоюзный 
совет ВДФСО, а также Аг
ропромбанк СССР, Жил- 
соцбанк СССР и Госстрах 
СССР.

Уставной фонд Банка 
профсоюзов СССР — 120 
миллионов рублей, что дает 
возможность осуществлять 
кредитование общим объе
мом свыше двух миллиар
дов рублей. Планируется 
создание филиалов и пред
ставительств Банна, в том 
числе и для занятий внеш- 
яезкономической деятель
ностью.

Приоритетная направлен
ность в деятельности Банка 
профсоюзов — кредитова
ние социальных программ. 
Кредитные ресурсы Банка 
будут в первую очередь

выделяться для улучшения 
условий труда >и отдыха, ох
рану здоровья советских 
людей, на жилищное стро 
ительство и сооружение 
объектов оанаторно-^курорт- 
ного, культурного, спортив
ного, туристского назначе
ния, предприятий по произ
водству товаров народного 
потребления и продуктов 
питания.

Избран совет Банка проф
союзов СССР. Его возгла
вил заместитель председа
теля ВЦСПС И. Е. Клоч
ков.

(ТАСС),

ЧТО СЕГОДНЯ ВОЛНУЕТ: ПИСЬМ О И КОММЕНТАРИЙ

РЕЧНЫЕ ТРОМБЫ
в  редакцию с тревож

ным письмом обратился жи
тель поселка лесорубов 
Копаное Озеро В. И. БЕ
ЛЕВИЧ:

«В нашем Чаинском 
районе на моей родной реч
ке Иксе в 50-е годы была 
построена ГЭС. Толку от 
нее не было. С годами зда
ние И1КСИНСК0Й ГЭС разру
шилось, но плотина до сих 
пор перекрывает реку. 
Причем в самом устье. 
Преграждает путь рыбе 
весной на нерест. В это 
время скапливается она у 
плотины, не может одолеть 
трехметровый барьер. . 780 
километров реки Иксы 
обезрыблены, я  последние 
пескари исчезли. А к 
устью даже стерлядь. рань
ше подходила по Чае.

От имени жителей посел
ков, стоящих на берегах 
Иксы, обращаюсь к руко
водству Чаинского, Бакчар- 
ского, Шегарского райо

нов; помогите сообща уб
рать эту плотину, дать сво
боду малой реке, ко" оран 
всегда платила добром лю
дям, пока ее 'не закупори
ли бетонным тромбом».

А вот что думает по это
му поводу начальник уча
стка Северных электросе
тей В. М. Быстров, чья 
контора стоит рядом с 
бывшей ГЭС:

— Эпоха увековечивала 
себя такими постройками. 
Нет большой реш  — пере
городим малую. 300 кило
ватт-часов всего три меся
ца 8 году .давала Иксин- 
ская ГЭС, это один про
цент сегодняшнего потреб
ления электроэнергии в Ча
инском районе. Но как уб
рать плотину? Тут надо 
очень хорошо подумать 
ученым, чтобы не навре
дить еще больше.

Председатель районного 
комитета охраны природы

Е, А. Кривоносова с.мотрит 
на эту проблему шире;

— Не только Икса боль
на таким «тромбозом». 
Реч1ки нашего детства губи
ли лесосплавом. Потом на
шли более простой способ 
наводить переправы: про
сто положить трубу и на
сыпать земляную дамбу. 
Попробуй^ка, рыбка, ‘ одо
леть весенний напор воды 
в той трубе... А деды топо
ром да долотом мостики 
строили, не дай. Бог, загоро
дить дорогу рыбе и водице. 
Добавим сюда сотни загра
ждений, которые ставят бра
коньеры. Да оклады удоб
рений под открытым небом 
со стоками прямиком в во
доемы. Да вырубленные ле
са по берегам. Вот и зачах
ли речки. Откладывать их 
опасение нельзя.

Поэтому нынче наш ко
митет совместно с группой 
проектирови|ико!в провел 
исследования , восьми ма

лых рек района. Итогом 
этой работы даился проект 
оздоровления рек. Его под
писали директора совхозов, 
тем самым взяв на себя 
конкретные обязанности по 
обустройству русла — за
мене дамбовых переездов 
на мосты, сохранности леса 
на берегах, переносу из ох
ранной зоны дойных пло
щадок, посевов, (Сохране
нию этой зоны от попада
ния химикатов.

Для оптимизма основа
ний пока нет; очень уж 
сильна психология отноше
ния к речке как природной 
помехе. Летом проверили 
мы, как вьшолняются при
родоохранные мероприятия, 
пошли по второму кругу— 
все акты спрятаны в сто
лах, никакого действия. 
Лишь совхоз «Усть-Бак. 
чарский» затланировал в 
будущем году строительст
во склада удобрений. При
шлось прибегнуть к штраф, 
ным санкциям — обижа
ются. Но отступать некуда, 
и без того нахозяйничали, 
что и внукам хватит рас
хлебывать.

Теперь, что касается

дамбы на Иксе. Была идея 
взорвать ее. Но на, сходе в 
Григорьевке, где находится 
бьгошая ГЭС, подсказали
другой путь — вернуть
Иксу в родное русло. Дело 
в том, что проход через 
плотину сделан был по, ис
кусственному руслу, а ес
тественное запрудили зем
ляной дамбой. Ее можно 
прорыть. Но как поведет 
себя река в новых услови
ях? Нужна дополнитель
ная научная экспертиза. О 
чем в ноябре прошлого го
да я ездила до:;овариваться 
с учеными ТПИ. Обещали 
дать научно обоснованное 
заключение.

Реки малые, а работы по 
их оздоровлению назрели 
большие. И такие письма в 
комитет охраны природы 
заставляют поднимать по 
тревоге все наши хозяйст
венные и общестг.енные си
лы на ликвидацию послед
ствий бездумного отноше
ния к нашему общему де- 
лу.

Комментарии к письму 
записал

Я. ВАРКЕНТИН,
наш соб. корр.
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Клуб кандидатов - В ПРЕЗИДИУМЕ О БЛСО ВПРО Ф А

КАЖДУЮ НЕДЕЛЮ В ЧЕТВЕРГ...
Да, именно по четвергам собираются на заседание своего клуба кандидаты 

в депутаты от коллективов предприятий местной промышленности, коммуналь
ного хозяйства и бытового обслуживания.

— Может, кому-то мои 
вопросы покажутся незначи
тельными и несколько стран
ными, — говорила, волнуясь, 
парикмахер М. П. Купона,

- но все же надеюсь полу
чить ответы. Я не знаю тер
ритории избирательного ок
руга, на котором баллотиру
юсь, не представляю, что 
должна там делать и кто по
может мне в предвыборной 
борьбе.

На заседание клуба Мар
гарита Павловна пришла пер
вый раз. И то, чем озабоче
на она, не так давно волно
вало и присутствующих. Осо
бенно тех, «ому впервые 
оказано доверие представ
лять свои коллективы в ме
стных органах власти. Уро
ки, как вести себя в нынеш
ней предвыборной борьбе, 
претенденты на депутатский 
мандат уже получили на 
предыдущих встречах.

Что к чему — М. П. Ку- 
повой объяснила председа
тель отраслевого обкома 
профсоюзов Л. Н. Дубов- 
ская. Несколько необычная 
для профсоюзного лидера 
миссия? Дело в том,, что 
идея кандидатов в депутаты 
создать свой клуб, своего 
рода школу приобретения 
навыков предвыборной борь
бы. где бы к тому же еще

можно было получить ис
черпывающую информацию 
о всех сторонах жизни об
ласти и Томска, получила 
активную поддержку на пле
нуме обкома профсоюза ра
бочих местной промышлен
ности, коммунально - бы
товых предп'риятий. И роль 
консультантов взяли на се
бя Л. Н. Дубовская и сек
ретарь отраслевого обкома 
профсоюза Ю. М. Новосель
цев. Действует и совет клу
ба, 1̂ д а  вошли самые ак
тивные и компетентные кан
дидаты в депутаты.

В планё работы—выработ
ка й обсуждение общей для 
всех 49 кандидатов отрасли 
предвыборной программы. 
Следует отметить, что за ос
нову ее взята платформа 
про^рюйов Томской облас
ти, как наиболее отвечающая 
интересам людей. На кол
лективный совет вьшосились 
и программы отдельных кан
дидатов. Ведь кому, какие 
профсоюзам, в одной упряж
ке с Советами вытягивать 
воз социальных проблем. 
Путем анкетирования в ходе 
встреч с избирателями буду
щие народные избранники 
намерены анализировать, 
обобщать предложения и жа
лобы горожан, оперативно 
реагировать на них. IT та-

НЕ п т и ч н и к ,
А ДОИ ОТДЫ ХА...

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Н ЕСКОЛЬКО по - иному, чем в наших хозяйствах, 
организованы птицеводческие предприятия: все
родительское стадо — 5 процентов от общего 

взрослого поголовья. Все строго разграничено: племен
ные хозяйства, репродукторы, хозяйства по выращиванию 
ремонтного моло'дняка, товарные птицефабрики. У нас 
же принята структура «закрытого типа», то есть каждое 
хозяйство имеет свои родительские стада, а в общем ба
лансе это •— впустую занятые помещения, лишний рас
ход корма и других материальных средств. Понятно, что 
белорусский метод выгоден тем. что специализация од
ного предприятия позволяет иметь работников вьюокой 
квалификации, создавать более благоприятный уровень 
кормления птйцы, пблучать продукцию при наименьших 
затратах. Так, объединение «Минское» работает на ос
нове единого технологического процесса. Шесть из вось
ми хозяйств заняты производством пищевых яиц, одно 
выращивает ремонтный молодняк, в одном племенном 
хозяйстве содержится птица родительских стад для про
изводства инкубационных яиц. •

Большое значение придается направленному выращи
ванию ремонтного молодняка. От этого во многом зави
сит эффективность работы товарных цехов. Оценка каче
ства молодняка контролируется по выравненности жи
вой массы. За два-три дня до передачи молодняка в 
промышленные цехи производится комиссионная оценка 
качества данной партии, в ней участвуют зоотехник зоо
лаборатории объединения, представитель покупателя, 
бригадир и птичница-оператор хозяйства. Основанием 
для расчетов за партию молодняка служат акт и товар- 

- но-транспортная накладка. Этот же акт — документ для 
начисления заработной платы птнцеводучшератору. Та
ков совершенно простой, но эффективный метод контро
ля.

Очень .важный фактор, на наш взгляд, в лоеьииении 
производительности труда и снижении ее себестоимости 

создание комплексов «птичник—магазин», что поз
волило ликвидировать промежуточные операции внутри 
фабрики. Отправка яиц в магазин идет напрямую. По
высилась и культура работы операторов. Тихая, мелодич
ная музыка во всех помещениях создает особый психо
логический настрой. Обустройство общих коридоров ху
дожественно оформленными уголками, цветами, фонта
нчиками сделало работу операторов более привлека
тельной.

Н АША ДЕЛЕГАЦИЯ побьшала на одном из ста
рейших предприятий реопублиии — птицефабри
ке им. Крупской. Созданная в первые годы Со

ветской власти, она имеет очень старые птичники. Нас 
■ ^кто не ждал, специально не готовился. Но какая иде- 
а.':,-. лая чистота на территории, в цехах: газоны, аккурат
но подстриженные деревья, чистота ннутрифермерских 
дорог, отсутствие специфического запаха. Ну прямо дом . 
отдыха, а не птицеводческий комплекс! Специалисты 
фабрики, как, В'прочем, й во всех предприятиях респуб
ликанского объединения, ведут опытническую работу, 
результаты которой внедряются и используются в повсе
дневной практике. Внедрены нормативы материально-де
нежных затрат, нормы лимитированного кормления и 
поения птицы, энергосберегающих ресурсов. Внедряются 
в производство новые кроссы птицы. Контролируется 
эффективность введения в рационы различных кормовых 
добавок. Внедрена контейнерная доставка яиц в торго
вую сеть. Начиная с 1980 года, весь прирост производ
ства получен за счет реконструкции .помещений и заме
ны технологического оборудования.

В хозяйствах объединения есть все виды птицы. Рес
публика производит 1.500 тонн мяса индеек, есть фаб
рика на 300 тысяч гусят-бройлеров. На фабрике, кроме 
родительского стада, ремонтного молодняка, цех по под
ращиванию гусят до 30 дней жизни, которые затем реа
лизуются колхозам, совхозам и населению. Имеются так
же хозяйства, где выращивают цесарок, перепелов, мясо 
которых обладает не только диетическими, но и лечебны- 

л -йствами.
На наш ввгляд, немаловажно и то, что в республи

ке принято решение о цектра.тизованном вьшозе мяса и 
живой птицы. В результате этого приемка осуществляет
ся прямо в хозяйствах. Организация цеятровывоза лозво- 

исклкягать разногласия в оценке качества продук-

,.;ым Е тшьЕ>1 этало.м В совершенствовании реали- 
был ';,:хсд КЗ пр;шые связи с торгующими орга- 

ниаацкяаш. Таной порядок выгоден покупателям: продук
ция поступает в торговлю только высокого качества, ми
нуя склады-осранилища.

И, наконец, в последние три года все предприятия 
объединения активно занимаются организацией глу
бокой переработки птицы. На предприятиях выпускает
ся до 30 видов .продуктов: филе, окорока, цыплята-табака, 
колбасы пяти видов, ветчины, котлеты и т. п.

Нам хотелось бы еще раз обратить внимание на вы
ступление секретаря ЦК КПСС Е. К. Лигачева на пар- 
тийно-у.?зяйственном активе в г. Томске 8 декабря про
сило. •' года. Он неоднократно призывал руководителей 
атро,..,..;мьш1ле1нного комитета изучить и применить в 
своей работе опыт Белоруссии. • Пусть и работа птицевод
ческих предприятий не останется в стороне.

М. 1НИКЕШИН, 
директор птицефабрики «Туганская»;

О. ФЕДОРОВА, 
зоотехник.

КИМ образом, еще до избра
ния, показать свои способ
ности и возможности в ре
шении .конкретных за;}ач.

На последних заседаниях 
основательно готовились к 
встречам с избирателям на 
округах. Каждый понимал: 
чтобы умело вести диалог, 
дискуссию, необходимо, 
прежде всего, самому хоро
шо вникнуть в существо 
вопросов, которые больше 
всего волнуют сейчас томи
чей. Каковы, к примеру, це
ли и задачи территориаль
ного хозрасчета? Разобрать
ся в этом на примерах хо
зяйственной деятельности их 
же предприятий кандидатам 
помогла научный сотрудник 
Томского государственного 
университета Л. Н. Кузь
менко.

На той встрече в клубе, 
где с расширенной инфор
мацией по экологической 
обстановке выступил заме
ститель председателя обла
стного комитета по охране 
природы Н. И. Лаптев, бу
дущие народные избранни
ки не были пассивными слу
шателями. Сопоставляли, 
делали выводы, вносили 
дельные предложения.

— Основной источник за

грязнения — автотран
спорт,—делился своими со
ображениями председатель 
Црофсоюзно1го комитета 
трамвайно - троллейбусного 
депо В. И. Малькович. — 
Чтобы вывести его за пре
делы города, нужна объ
ездная дорога, строитель
ство которой еще не начи
налось. А почему бы,. по 
примеру северян, не про
ложить в объезд Томска 
зимник? Хоть на полгодц 
воздух на наших улицах 
станет чище.

— Подальше от жилых 
микрорайонов нужно пере
базировать наши асфальто
бетонные заводы, — гово
рил рабочий «Опецдоррем- 
стройтреста» А. М. Снато- 
вич. — Буду добиваться, 
чтобы меры такого характе
ра были приняты в ближай
шее время.

— С завершением выбор
ной кампании наш клуб не 
прекратит свою деятель
ность, — говорит Л. Н. Ду
бовская. — В рамках его 
предполагается сформиро
вать rpjTinbi народных депу
татов, которые со знанием 
дела на основе своих •-fo 
программ готовили вопросы 
п предложения на сессии об
ластного и городского Со
ветов, участвовали в разра
ботке планов социально-эко
номического развития. А за
тем сами воплощали в жизнь 
принятые решения.

Н. ГОЦУЦУРА.

Ж ИЛЬЕ-ПО ЗАКОНУ
Проблема обеспечения на

селения г. Томска жильем 
была и остается самой ост
рой. Жилищная программа 
в минувшем году, по пред
варительным данным, вы
полнена лишь на 62,5 про
цента.

В этой сложной ситуации, 
несомненно, зрслужнваёт 
одобрения инициатива тех 
предприятий, которые ис
пользуют предоставленные 
им права: са.мостоятельно
решают социальные вопро
сы, активно строят жилые 
дома хозяйственным спосо
бом, силами трудовых кол
лективов.

Однако в последнее вре
мя в адрес облсовпрофа от 
руководителей предприятий 
и .профкомов участились 
жалобы на то, что горис
полком без согласия трудо
вого коллектива, в односто

венных капитальных вло
жений. В этом случае мест
ным Советам отчисляется 
33—39 процентов жилья. 
Таков же размер отчисляе
мого жилья и щш условии, 
если дом сооружается за 
счет госкаовложений, но не 
в порядке долевого участия, 
а подрядной строительной 
организацией.

Казалось бы, здесь все 
ясно, но и этот процент от
числения не всегда выдер
живался, еще 2 —3 года на
зад он доходил порой до 50 
процентов.

В настоящее время самые 
большие споры ведутся во
круг жилья, построенного 
предприятиями за счет соб
ственных средств, когда 
функции заказчика не пере
даются уксу горисполкомом. 
И вот в этой-то ситуации, 
если руководствоваться За
коном (5ССР о трудовых кол
лективах, жилая площадь

ПЯТЬ КООПЕРАТИВНЫ Х  

М И Л Л И О Н О В

с середины прошлого го
да на договорных началах с 
объединением «Тосиск- 
строй» стали работать коо- 
ператгшы «Строитель», 
«Стройбыт», «Согрела», «Ге
фест» и «Оптимист». За 
полгода они освоили строй- 
монтажа на пять миллио
нов рублей.

В этом году строительные 
кооперативы будут вьшол- 
нять плановые объемы объ
единения, им доведен гос

заказ. В программе «Опти
миста»—строительство дома 
для престйрелых граждан, 
«Гефест» примет з^частиев 
.возведении кирпичного за
вода в районе речного пор
та, «Стройбыт» займется 
благоустройством Томска. 
Кооператоры-строители бу
дут оказывать услуги насе
лению ремонтировать новые 
дома, производственные объ
екты. гаражи и погреба.

В. ВАЛЕНТИНОВ.

роннем порядке принимает. без согласия трудового кол 
решения об удержании жи
лой площади в домах, по
строенных хозспособом, при
чем сверх норм, предусмот
ренных жилищным законо
дательством.

Известно, что с приняти
ем Законов СССР о трудо
вых коллективах и государ
ственном предприятии(объ
единении) права коллективов 
расширились не только в 
строительстве жилья, но и в 
его распределении. Но на де
ле все. получается иначе.
Обширная почта облсовпро
фа подтверждает: практика 
незаконно.го удержания жи
лья у предприятий, органи
заций продолжается. Надо 
сказать, что размеры и осно
вания для удержания .мест
ными Советами жилья у 
предприятий и организаций 
зависят от различных фак
торов: источника финанси
рования, способа строитель
ства, а также от того, кому 
передается жилье на баланс 
и техническое обслужива
ние. И в каждом конкрет
ном случае закон преду
сматривает тот или иной 
процент отчисления.

Например, жилой дом 
строится в порядке долево
го участия через укс горис
полкома за счет, государст-

лектива вообще не должна 
изыматься.

Но что получается на 
практике? Вот несколько 
примеров. В 70-'квартирном 
доме по ул. Плеханова, 11, 
из 34 квартир, построенных 
Томской ГРЭС-П, гориспол
ком удержал 8 квартир вме
сто положенных по закону 
трех.

В таком же положении 
уже не раз оказывались и 
другие предприятия: элект
ротехнический завод, заводы 
режущих инструментов, из
мерительной аппаратуры, ре
зиновой обуви, ПО «Кон
тур», ТЭЦ-3, совхоз «То
мич» и другие.

Всего за последние два 
года горисполком незаконно 
изъял 97 квартир, причем 
тех, которые предприятия по
строили хозспособом, за счет 
собственных средств.

Решать проблему обеспе
чения благоустроенным жи
льем людей, стоящих в об
щегородской очереди, нуж
но, и, наверное, в первую 
очередь. Это почти 55 ты
сяч человек, в основном 
малообеспеченных, социаль
но незащищенных. Среди 
них — инвалиды войны, 
многодетные матери, работ

ники культуры, врачи, учи
теля, пенсионеры и т. д.

Каким же путем решить 
эту трудную задачу? Где 
выход из создавшегося по
ложения?

После тщательного изуче
ния всех поступивших жалоб 
президиум облсовпрофа об
судил факты незаконного 
изъятия жилья Томским гор
исполкомом. Руководители 
крупных промышленных 
предприятий, приглашенные 
на президиум, при обсужде
ния этого вопроса предложи
ли несколько вариантов ре
шения проблемы. ■

— Строительство любого 
объекта, — сказал директор 
завода режущих инструмен
тов С. Н. Никитенко, — 
начинается с выбора строи
тельной площадки. А землю, 
как известно, выделяет гор
исполком. В этой ситуации 
он как раз и мог бы дикто
вать свои условия. Если 
предприятию вьщелена 
стройплощадка для жилого 
дома в удобном месте горо
да, то можно заключить до
говор на отчисление и боль
шего количества квартир 
для общегородской очереди. 
В этом случае и коллектив, 
приступая к закладке своего 
дома, заранее будет знать, 
сколько квартир он отдаст 
городу.

Думается, как раз послед
нее очень важно для само
го предприятия. Ведь полу
чается так, что на деле до 
самого последнего момен
та некоторые семьи не зна
ют, то ли въедут они в дом, 
то ли нет. СЗоздается тем са
мым никому не н у ^ а я  
нервозность. А заранее со
ставленный договор сразу 
бы внес ясность.

Директор завода резино
вой обуви И. Д. Старцев 
предложил такой вариант: 
«Каждое предприятие, — 
сказал он, — имеет свою 
подшефную школу, медсан
часть или поликлинику. 
Многие — свой клуб или 
Дом культуры. Целесообраз
нее выделять жилье работ
никам своей подшефной 
школы, больницы, СТОЯ1ЦИМ 
в общегородской очереди. А 
МОЖНО пойти и таким путем.

Объединить усилия сразу 
нескольких предприятий. 
Школу, поликлинику закре
пить за группой предприя
тий, четко оговорить, сколь
ко квартир то или иное 
предприятие, 0|рганизация, 
которые строят жилье хоз
способом, отдадут учителям, 
врачам и т. д. Эго помогло 
бы разгрузить городскую 
очередь».

Это предложение поддер
жали комитет совхоза «То
мич» и другие.

Основной вывод заключа
ется в том, что без помощи 
т^рюмышлеяных предприя
тий, и это очевидно, горис
полкому жилищной пробле
мы г. Томска не решить. 
Еще очень слаба матери
альная база городской строй
индустрии. Ее надо разви
вать с участием предприя
тий.

— Но в то же время, — 
считает член президиума 
облсовпрофа, генеральный 
директор НПО «Полюс» 
П. В. Голубев, — и горсо
вет должен наращивать в 
плановом порядке свою ког
да-то утерянную долю в 
унсе горисполкома. Причем 
уже в 13-й пятилетке 
увеличить ее в 5—7 
раз от того, что есть 
сегодня. И делать это 
нужно настойчиво уже сей
час, при переходе области 
на хозрасчет и самофинан
сирование. Тогда и горис
полком как орган власти не 
будет вынужден нарушать 
действующее жилищное за
конодательство при изъятии 
жилья у предприятий, строя
щих его хозяйственным спо
собом. которое в общем объ
еме составляет менее одной 
пятой.

В каждом предложении, 
на наш взгляд, есть рацио
нальное зерно. При реше
нии такой острейшей проб
лемы, как обеспечение жи
льем, необходимо использо
вать все возможности горо
да. Любое предприятие, спо
собное сегодня вести строи
тельство жилья хозспосо- 
бсм, должно строить. Иначе 
жилищной проблемы нам не 
решить и до 2000 года.

ПРЕСС-ЦЕНТР
ОБЛСОВПРОФА.
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Бы ть ли Т о м ск у  городо'м и сторическим ?  

Факты св и д е т е л ь ст в у ю т  и о б  обр атн ом
Рядом с домом №  19 по улице 

79-й Гвардейской дивизии несколь
ко лет строился жилой дом, кото
рый в конце концов этой весной 
сдали. Вселили людей, но не про
вели вокруг никакого благоуст
ройства. У дома даже не уложи
ли асфальта. Всю весну и лето 
люди спотыкались о всякие неуб
ранные строительные материалы. 
Но мы, люди советокие. терпели
вые, молча перепрьптивали и пере
шагивали через все эти строи
тельные нагромождения, так как 
понимали, что рано или поздно 
рабочие ПМК-З «Агропромстроя» 
все же ДОЛЖ1НЫ закончить строи
тельство двухэтажного подсобно
го по.мещения, где должна была 
раз.меститься не то аптека, не то 
домовая кухня. Работы здесь ос
тавались только отделочные, да
же дверные и оконные блоки бы
ли привезены, а кое-где даже ус
тановлены. Но со сдачей жилого 
дома работы 'Все прекратились, 
башенный кран демонтировали и 
увезли. Недостроенное здание ста
ло бесхозным. На стройке появи
лись подростки, и все оконные ■ и 
дверные блоки оказались на пу
стыре на кострах. От нечего де
лать разрушили два кирпичных 
крыльца. Вэрюслые, же начали 
увозить с заброшенной стройки 
кирпич. Однажды, прекрасным 
солнечным днем, возле сданного 
дома начали укладывать асфальт. 
Асфальта не жалели, его привози
ли на большегрузных самосвалах.

кое-где его укладьюали слоем до 
20 сантиметров. Но не успел ас
фальт остьшуть, как его снова 
взрыли. Оказалось,' что между 
домами № 11 и № 19 по ул. 79-й 
Гвардейской дивизии должен сто
ять еще один жилой дом; Как раз 
под уложенным асфальтом прохо
дят также теплотрасса и телефон
ный кабель, которые надо было 
перенести на другое место. Все 
эти работы, как сообщили строи
тели НИИПММ ТГУ (подрядчи
ки «Сибгражданороектстроя»), 
стоили ни много ни мало — 
70.000 рублей. Ковда же строи
тели НИИПММ ТГУ начали рыть 
котлован под будущий универси
тетский жилой дом, то под тол
стым слоем асфальта обнаружи
ли целую гору .всяких плит и по
крытий. Для их изъятия понадо
бились сверхмощный экскаватор и 
бульдозер. Думаю, что наши по
томки найдут еще не одну «архе
ологическую» находку подобного 
рода.

О строительстве университет- 
окого жилого дома жители второ
го Каштака, узнали только тогда, 
когда на будущую стройплощад
ку прибыла техника. Приходится 
только удивляться тому, как за
страивается второй Каштак! Бу
дущий жилой дом абсолютно не 
впясьшается в его архитектурный 
облик. Против строительства дан
ного жилого дома особенно много 
выступали жильцы 9-этажного 
крутюпанельного дома № 11, так

как сваи начали вбивать в двух
трех метрах от него.

По многочисленным жалобам 
жителей Каштака-2 строительство 
временно прекращено. В настоя
щее время, чтобы выйти на ули
цу 79-й Гвардейской дивизий, жи
тели второго Каштака из-за одно
временного строительства не
скольких объектов должны проти
скиваться через узкие проходы 
дощатых заборов, пробираться по 
камням, плитам и щебню к мага
зинам и остановкам.

Рядом с кафе «Лакомка» кра
суется еще одно недостроенное

Перечень о безобразиях в обла
сти строительства на втором Каш
тане не будет полньш, если не 
упомянуть еще об одней так на
зываемой стройке. Это общежи
тие для студентов коммунально
строительного техникума. О ней 
уже писал директор техникума 
А. С. Чушга в статье «Договор 
есть — общежития нет» («Крас
ное знамя», 5 июля 1989 года). 
Договор на строительство двух
блочного 9-этажного общежития 
директор техникума заключил с 
проектно - строительным объеди
нением «Сибгражданстрой» еще

здание в один этаж. Даже старо- 25 августа 1986 года. Генераль-
жилы Каштака не помнят, когда 
и кто начал его строить и что это 
должно было быть такое — стре
мя высокими воротами. Кроме то
го, у магазина «Товары для до
ма» возникло так называемое 
«рыночное архитектурное соору
жение», где в настоящее время 
торгуют даже свининой и говяди
ной. Хотя совсем рядом вот уже 
несколько лет пустует специально 
яостроенць1й современный крытый 
рынок (летний). Ленинский райис
полком мог бы иметь прибыль от 
продажи талонов, в 10 раз боль
шую, если бы рьшок был открыт 
на положенном ему месте, там, 
где построены дорогостоящие кры

яым подрядчиком стало ГРСУ-18. 
В декабре 1987 года поставили 
башенный кран, в апреле вырыли 
котлован. На этом pgi6oTbi закон
чились. Котлован залило водой. 
Кран этот до сих пор бездейству
ет, а его стоимость исчисляется 
49 рублями в одну машино-смену.

Нет, нельзя сказать, что рабо
ты на строительстве общежития 
не ведутся. Осенью 1987 года по
являлись рабочие из ГРСУ-18, по
том они куда-то исчезли. Ранней 
весной 1988 года они выложили 
несколысо рядов кирпичей, и опять 
стройка, застыла. А. С. Чупин не 
перестает писать во все инстанции

тые прилавки и т. д. Тогда вер- о безобразном отношении к стро
нули бы в госбюджет хотя бы 
часть тех денег, которые ушлцна 
строительство рьшка. А деньги 
ушли немалые — 100 тысяч руб
лей.

ительству общежития для студен
тов. Все графики вьшолнения ра
бот сорваны безнадежно. Правда, 
в настоящее время на стройке

ояять появилась бригада из пя
ти человек — это строители 
ГРСУ-18 начали возводить нуле
вой цикл второго блока.

В разбазаривании государст
венных средств не отстают и стро
ители АТС. Взять хотя бы один 
факт. У дома № 11 по ул. 79-й 
Гвардейской дивизии надо было 
произвести ремонт колодца. Пона
добился строителям раствор — 
несколько ведер. Но тлц привезли, 
бухнули его целый самосвал пря
мо у колодца. Остальной раствор 
так и застыл... Через два-три дня 
снова потребовался раствор. И 
снова та же картина! Привезли 
еще одну машину, и снова почти 
весь раствор остался нетронутым. 
Благо, что в строительной орга
низации АТС имеется бульдозер, 
который может упрятать все кон
цы в воду, что и было сделано у 
дома № И .

Совсем недавно я прочитал в 
одной из газет диалог двух аме
риканцев. Один спросил другого: 
«Как ликвидировать безработицу 
в Америке?». «Ничего нет проще. 
— ответил другой, — надо при
гласить из СССР одяого-единст- 
венного специалиста, безработица 
будет ликвидирована, так как его 
работу нужно будет переделывать 
много раз». Горькая шутка. Но 
зачем же мы подаем для этого 
повод?

В. ШМУНК, 
внеш. корр.

Фото А. НЕЛЮБИНА.
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За минувшую не
делю редакция по
лучила 201 лисьмо и 
70 ответов на крити
ческие выступления 
газеты и неопубли
кованные Письма.

О  чем болит душа

ДОЖ ИВЕМ

Д О  2000 ГО Д А , 
В О Т Т О Г Д А ...»

с  болью пишу о правовой, со
циальной незащищенности, а точ- 
iHiee—беспр^ии «м|а1Л:ень1каго1 чело
века». Отношу к таковым и себя, 
учительницу с большим стажем. 
И хочу вызвать на ответные раз- 
мьппления читателей.

Не могу без душевной боли чи
тать, слышать и смотреть на то, 
как бесчинствуют преступники: 
трагедия в Саровке, табель девоч
ки Зульфии от руки троюродного 
брата, задушенный рецидивиста
ми из-за машины почти мальчик 
ИЗ’ Юрта, да мало ли еще... Заме
чу только, что дебатов в защиту 
преступников — океан, а «горя 
реченька бездонная» остается по
терпевшему (если жив) да его род
ственникам. Узнала это на собст
венном примере.

Случилось это в ав1густе 1988 
гоДа. Сосед В. И. Герасимов и 
раньше не давал нам всем покоя. 
Устраивал скандалы в семье, в 
доме по ул. Б. Подгор1ая, 64. На 
этот раз он собрался, по его сло
вам, «пытать приемных детей», 
искал их мать. Они обратились за 
помощью ко мне. Мы закрылись, 
но Герасимов прорубил дверь 
кДартиры и ворвался к нам. На- 
дЬ мной занес топор, а над моей 
дочерью и соседской девочкой — 
нож. Потом ударил мою дочь по 
голове, пытался ее душить и пнул 
в живот (на 12-й день после ро
дов!), И только лишь за то, что 
она не дала бить его падчерицу. 
Подошел к моей девятилетней 
внучке (было восемь часов утра, и 
она еще спала на раскладушке), 
сорвал плед и занес нож с кри
ком: «Говорите, где моя жена, я 
не хочу лишней крови!».

Даже сейчас, по прошествии 
времени, не передать того ужаса, 
какой испытали дети (их бьшо пя
теро), а мы за них. Дети кричали 
в диком страхе, мы звали на по
мощь проходящих мужчин, но у 
всех в то утро «хата была с 
краю»...

Милицию мы вызвали в нача
ле дебоша. Но никто вовремя не 
приехал. А ведь Герасимов про
рубался сквозь старинную дверь 
не меньше получаса. Стражи по
рядка прибыли после того, как Ге
расимов все-таки увел детей, а мы 
остались в квартире, как после на
лета бандитов.

Знали бы вы, сколько пришлось 
выстрадать дополнительно до вы
несения приговора! Три суда бы
ло (а первый хотел его даже оп
равдать!). Потом доказывание оче
видного, приговор и злобные вы
крики типа: «Погодите, вернусь, 
залью вас кровью!». Со старика
ми И младенцами он воевать, конеч
но, горазд. Вот с равными как?

В конце концов злостному ху
лигану дали пять лет лишения 
свободы. Но легче ли от этого на
шим детям, перенесшим столь тя
желую в их возрасте травму пси
хики? Лечилась в нервном отде
лении ТМИ моя дочь, ее младе
нец вырос без материнского моло
ка, лечим теперь и девятилетнюю 
внучку.

Беда одна не ходит. Моя дочь 
и внучка, перенесшие бандитский 
налет, лопали в Армении под 
смертельное землетрясение (муж 
ее военный). Чудом одни из не
многих в доме остались живы. С 
тех пор живут у меня. И вот по
шли мы по инстанциям, чтобы 
хоть подремонтировать нгип ста
рый дом. Но в какой кабинет бить 
челом? Везде нас встречают од
ной песней: «К двухтысячному го

ду будем жить в благоустроенном 
жилье все». Ой ли. Наступит ли 
время, когда не будет «многосту
пенчатых» бюрократов? Неужели 
не будут гонять от одного началь
ника к другому iBce выше и выше, 
к тому, кто все решит? И еще мне 
говорят, что работать надо лучше, 
тогда, мол, у всех блага появятся. 
Каждое поколение живет однаж
ды, другой жизни не дано. Так что 
же: оставаться нам обманутым по
колением? Ведь-»почти сорок лет 
я работала на износ, ни с чем не 
считаясь. И работа наша много
трудная была нам в радость. Жи
ли мы ею. А итог?

Смею надеяться, что он вопло
щен в сотнях моих учеников. Но 
ведь и лично для себя я хотела 
бы более доброго отношения со 
стороны государства, справедливой 
оценки труда. Нас манили журав
лем в небе всю жизнь. Теперь еще 
одного выдумали: «Доживем до 
■двухтысячного года, вот тогда...». 
А что тогда?

А. ПОНЕДЕЛКОВА, 
учительница с сорокалетним 

стажем.
г. Томск.
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Глазами пассажира

Д В А  РЕЙСА  
Н А  ..ТО М И Ч Е »

Острый сигнал

ГАЗО ВАЯ
«ТЕ Р А П И Я »

Уже, к сожалению, стало аксио
мой, что общественный транспо'рт 
работает в Томске неудовлетвори
тельно. Но я хочу рассказать не 
о том, как в часы «пик» перепол
ненные автобусы проезжают мимо 
остановок, как пассажиры оттира
ют замерзшие окна, чтобы опре
делить, где они находятся, пото
му что большинство водителей не 
объявляют остановок. Я хочу ска
зать, в каких автобусах мы ез
дим, об опасности, которая грозит 
в связи с этим здоровью людей, 
в особенности пожилых, больных 
и детей.

Большинство автобусов работа
ет с подогревом салонов (некото
рые даже летом). При этом в ав
тобусах, особенно марки ЛиАЗ, в 
салоне такая загазованность, что 
с трудом можно перенести получа
совую поездку. И сами водители 
не отрицают, что салон загазован, 
что двигатель «сапунит». Неодно
кратно я видел, как детям стано
вилось плохо и родители выходи
ли с ними задолго до своей оста
новки. Нетрудно и проверить до
стоверность сказаниого. Доста
точно, например, «прокатиться» на 
автобусе 11-го маршрута от Каш
тана до Томска-1 или на 12-м от 
центрального рынка до Степан.ов- 
ки. То же и на других маршрутах. 
Попытайтесь, уважаемые читате
ли, и вы прочувствуете на себе 
все «прелести» газовой «терапии», 
которой с молчаливого согласия 
руководства «Томскавтотранса» 
ежедневно подвергаются десятки 
тысяч томичей. Непонятно, поче
му молчат специалисты-медики. 
Ведь концентрация вредных кан
церогенных веществ, в салоне ав
тобусов в десятки раз превышает 
загазованность наших улиц. Мил
лионы рублей мы тратим на вос
становление здоровья наших граж
дан. Почему же такое безразли
чие, когда надо бить во все коло
кола?

Предлагаю установить периоди
ческий контроль воздушной среды 
в салонах работающих автобусов. 
Ведь не вьшускают же на линию 
автомашины с неисправными тор
мозами или другими неполадка
ми?

А. ФАИТ, 
инженер-технолог НИИПП.

15 декабря выезжал на лечение 
поездом № 37 «Томич» до Сверд
ловска. Минут за сорок люди ста
ли подходить к справочному бю- 
ipo, чтобы узнать, на какой путь 
прибудет поезд. Никто ничего не 
знал. Более того, первый путь за
крыли электровозом, и пассажиры, 
ворча и ругаясь, стали карабкать
ся с вещами через рельсы в об
ход неожиданной преграды. Не 
тут-то было. По селектору снача
ла сообщили, что поезд приходит 
на второй, а потом — на третий 
путь. Хорошо, платформа одна, 
но и та не очищена от снега.

Но и это не все. Хотели са
диться в вагон № 8, но проводни
ца остановила. Вскоре номера 
сменили. Очень нелегко пришлось 
при посадке пожильги. Платформа 
так низка, что в вагон приходилось 
буквально заползать на коленях...

Хотя вагон считался «штаб- 
Н Ы .М » , но к маршруту он был под
готовлен плохо. На кранах не ока
залось вентилей, вода только хо
лодная. Чай подали лишь на стан
ции Тайга. Почти не сладкий. Ока
залось, что «Экономит» проводни
ца. Нротиву дорожных правил она 
зачем-то разворачивала сахар в 
купе сама. Сластила, естественно, 
на свое усмотрение. Брала же за 
обслугу полной мерой. Уже в Но
восибирске мы выбились из гра
фика на 30 минут... Невольно 
вспомнились прежние рейсы на 
«Томиче». Тогда это был отдых: 
работало радио, предлагали посто
янно газеты, в ресторане можно 
было отведать фирменные блюда. 
А что сейчас? 1'де же гордость за 
фирменный Поезд у томских же
лезнодорожников?

Как сон, вспоминаются, ньшеш-" 
ние поездки на свердловском поез
де «Урал» (после нашей останов
ки у родственников) и от Москвы 
до Минска и обратно на поезде 
«Минск». Чистота, порядок, посте
ли заправлены, на столах печенье, 
сахар, белоснежные салфетки. 
Вежливы, предупредительны, тру
долюбивы проводники.

И каким контрастом стала на
ша обратная поездка из Москвы в 
Томск гжорым № 38. На Казан- 
скод’ вокзале 1:,,..^водники продер
жали !• а .юрбзе более получа
са. В вагонах было почти так же 
холодно, как и на улице. Замки 
на дверях в купе открывались с 
трудом. Один туалет был закрыт, 
другой залит водой. Пассажиры, 
не выдержав, стали сами вместо 
проводников растоплять титан и 
греть воду для чая.

В Омске сели двое мешочни
ков с крупным грузом водки для 
продажи в Томске. Ночь была бур
ной...

В вагоне-ресторане—шум, вибра
ция, удары... Официант объясня
ет, что «кардан» оторвался, но ва
гон отцеплять невыгодно. Так и 
премели до самого Томска, рискуя 
жизнью сотен пассажиров...

Начальник поезда В. П. Самсо
нова считает, что «нет ничего 
страшного, если пусто в вагоне- 
ресторане, что грязны вагоны (нет 
теплой мойки), что жар сменяется 
на холод. Зато проводники у нас 
добросовестные, у них благодарно
стей много». За что? — хотел бы 
спросить руководство Кемеровской 
железной дороги, где, по всему 
видно, перестали контролировать 
работу поездных бхиггад, обслу
живание пассажиров на станции 
Томск-1 и в пути следования до 
Москвы. Так, не дай Бог, и ЧП 
можно дождаться.

И. БЫЧИХИН,
ветеран УВД, наш нештатный 

корр.

Детский сад!

ЗАЧЕМ  Н А М  
Х И ЛО Е  

ПОКОЛЕНИЕ?
Модно произносить красивые 

слова: все лучшее — детям. В 
действительности не делается да
же то, что и не требует от госу
дарства больших затрат. Сколько 
болеет детей, а их матери нахо
дятся на больничном и справках! 
А все из-за того, что в детских 
садах, яслях не соблюдаются эле
ментарные нормы санитарии.

Принимают детей с сопельками, 
кашлем, всевозможными болячка
ми, лишь бы не было температу
ры. Такой ребенок заражает всех 
остальных здоровых пока детей. 
Из группы в 30 детей в сад ходят 
8 —16 человек.

Старые сады-ясли очень окучен
ные. В одной комнате целый день 
дети кушают, играют, спят на рас
кладушках. Нет возможности уб
рать помещение, оно не провет
ривается. Вся пыль, все микробы 
изо дня в день размножаются. 
Группы никогда не кварцуются. 
В садах даже аппарата кварцева- 
ния не имеется.

Знаю все по своему опыту. 
ДоЧь до трех лёт находилась до
ма, и мы счи^^лй, что организм у 
девочкк закалённый. В сёнтябре 
■повели ее в сад и вот уже третий 
месяц не «вылазим» с больнич
ного и справок.

В. СЕМЕНОВА, 
мать двоих детей.

РЕДАКЦИИ
О ТВ ЕЧ АЮ Т...

Томичка Т. В. Кузьменко расска
зала о беспорядках, с которыми 
столкнулась в Доме быта № 4 при 
сдаче в химчистку шубы.

Как сообщил генеральный дирек
тор территориального производствен
ного объединения бытового обслу
живания населения Б. П. Степанов, 
факты, изложенные в письме Кузь
менко, подтвердились. За небреж
ное хранение вещей в Доме быта № 4 
заведующей ателье А. В. Сулейма
новой приказом по объединению 
«Томскоблхимчистка» объявлен вы
говор. Увеличение срока химчистки 
шубы было вызвано ремонтом ко
тельной на фабрике № 1. В настоя
щее время шуба готова к выдаче.

• • *

В письме В. П. Дюньдик из Том
ска сообщалось, что в магазине 
№ 3 Кировского райпищеторга об
считывают, а заместитель заведую
щего Л. В, Никитенко груба в об
ращении с покупателями.

«Жалоба рассмотрена на собра
нии коллектива магазина, — гово
рится в ответе директора Кировско
го райпищеторга Л. Н. Дрягиной. 
— За обсчет покупательницы конт- 
ролеру-кассиру Г. Н. Колотовой 
объявлен выговор, она лишена пре
миальных по итогам декабря на 50 
процентов.

За грубость, проявленную в обра
щении с Дюньдик, заместителю за
ведующего магазином Л. В. Ники
тенко объявлено замечание и она 
также лишена премии за месяц на 
50 процентов. Директору магазина 
И. О. Дудареву указано на слабую 
воспитательную'работу в колпективе.

А * *
Начальник томского ПАТП-2 

И. В. Колесников ответил редакции, 
что факты, изложенные в письме 
В. Г. Пукова из поселка Самусь 
Томского района, подтвердились. 
Установлено, что в обоих указанных 
случаях рейсы выполнял водитель 
В. А. Родик. За грубые нарушения 
правил перевозки пассажиров при
казом по предприятию ему объяв
лен строгий выговор. Он лишен пре
мии за месяц полностью. Водитель 
также предупрежден, что в случае 
повторения подобного он будет от
странен от управления автобусом.

Томичка Попова пожаловалась на 
неудовлетворительную работу ТТС. 
Письмо, как ответил начальник ТТС 
Б. В. Ступников, проверено. В том, 
что не состоялся телефонный раз
говор Поповой с дочерью, повинна 
телефонистка Александрова. За до
пущенный брак в работе она лише
на месячной премии. Жалоба учте: 
на в качественных показателях ком
мутаторного цеха. ТТС приносит 
Поповой свои извинения.

. . .И ОТМ АЛЧИВАЮ ТСЯ
Длительное время (5 месяцев) не 

отвечали на жалобы читателей 
Г. П. Ушнурцевой и В. В. Степано
ва из Томска руководители объе
динения «Томскстрой» и профком 
ГПЗ-5. Еще дольше (7 месяцев) 
разбирались в Томском райисполко
ме с коллективной жалобой жите
лей села Малиновка Томского рай
она, которые писали по поводу пло
хого водоснабжения в поселке.

С большим запозданием,и то 
лишь после напоминания "Тазеты, от
ветили руководители Колпашевско- 
го агропромышленного объединения, 
ПО «Томскмежхозлес» и Томского 
городского комитета по охране при
роды на критические материалы 
«Кое-что о качестве... качества», 
«Ценой склоки?» и «Пейзаж с гу
сями».

СТР О К И  
из ПИСЕМ

я  —‘ бывшая воспитанница Аси- 
новокой школы-интерната. Была я 
там всего четыре года, но сколько 
хороших людей ввдела. Были они 
нам, кан втсфые родители, если 
даже не лучше. Скобеяно часто 
вспоминаю нашу «маму» — Лидию 
Васильевну Ш€|р«шев5<. Окощьво 
же в ней было доб|ра и искренно
сти к нам, детям-сироггам. Бьшала 
и строга, но всецда справедиива. 
терпелива и ровна. Дома у нее ро
сли свои дети, но Лидия Василь
евна и выходные нередко отдава
ла нам. СпасибЬ ва1м, дорогая Ли
дия Васильевна, что вы были и 
есть наша мама. Многие из ваших 
воспитанников выросли, стали ма
мами и папами, а помнят вас. И 
будут помнить всю остав1шу1юся 
жизнь.

Н. КУЛИКОВА-СТАРИКРВА.
г. Томск.

П О Ч Т А  Н Е Д Е Л И
И снова в Закавказье льет

ся кровь. Жуткая реаль- 
ность нашего времени: лю
ди убивают друг друга лишь 
потому, что они азербайд
жанцы либо армяне. Ичрез- 
вьиайное положение введе
но как едииственная реаль
ная спасительная мера, что
бы прекратить кровопроли
тие, остановить бандитов, не 
считающихся ни с чем ради 
своих корыстных целей. По
добными оценками происхо
дящих событий полны пись
ма в редакцию, об этом не
редко и телефонные звонки. 
Особенно в тревоге материи 
отцы, чьи сыновья служат 
в Закавказском военном ок
руге; во внутренних войсках 
МВД СССР.
' Павленко, Савина и дру
гие родители требуют через 
народных депутатов от пра
вительства принятия эффек
тивных мер ш  наведению 
порядка. И не только в За
кавказье. В то время, как 
наши. рабочие трудятся в 
районах землетрясения, а 
воины, рискуя жизнью, не 
дают пролиться еще боль
шей крови, в районе вокза
ла Томск-1, общежитий 
« Сибэлектромотора», завода 
режущих инструментов сут
ра до ночи кучкуются груп
пы молодых людей, спеку
лируя, не только водкой. Не 
раз об этом безобразии пи

сала газета, а с них и волос 
не падает. Почему же не при
меняется закон?' Они к то- 

 ̂ му же бывают и вооруже
ны...

Пожалуй, только крещен
ские морозы помогли немно
го рассеять нашествие спе
кулянтов. А вот для жите
лей большинства районов 
Томска морозы стали ньш- 
че мучительным испытани
ем, ибо городское комму
нальное хозяйство, управле
ние тепловых сетей и дру
гие службы словно забыли, 
какие зимы бывают в Сиби
ри. «Проявите милосердие, 
дайте тепло, — просит Р. А. 
Вялова с ул. ПуиЕкика, 15/1. 
— В квартире, где тяжело
больные, едва плюс 12. Ни 
® ЖЭУ-4, ни в ПЖРТ, ни в 
Октябрьском райисполкоме 
ничего по существу пока не 
сделали». Потеряв всякое 
терпение, жильцы дома по 
ул. Лазо, 12/2, Марухина, 
Сасковец, Еремина, Михале
ва, Филипповы и ашогие дру
гие в телеграфном стиле со
общают о своей беде: «Подъ
езды дома без дверей, из 
подвала валит пар, превра
щаясь в плотный туман, 
разломаны душевые, дом 
начинает разваливаться... В 
ЖКК-4 ходить бесполез
но...».

Совсем замерзают И. А. 
Соловьев и другие жители

первого этажа дома по ул. 
Шевченко, 39-в. В ЖЭУ-5 
вместо помощи — снисходи
тельные насмешки. Как же 
надо очерстветь, привыкнуть 
к полной безнаказанности, 
чтобы работать вот так, спу
стя рукава!

Неконкретность решений, 
невнимание к нуждам рядо
вого труженика, переходя
щее в ведомственное изде
вательство, — причина де
сятков жалоб только за ми
нувшую неделю. Г. Соловье
ва и другие жильцы с пер. 
Баранчуковского, 31-а, по
ражены «глубиной» ответа 
заместителя председателя 
Томского горисполкома А. В. 
Бондарева. «...Работа башен
ного крана в жилой зоне не 
предусмотрена», — сообща
ет он, в частности, в ответе 
на жалобу 15 января 1990 
года. «Комментарии излиш
ни, — пишут авторы. — Но 
.кран-то работает. Во время 
разворота стрела с грузом 
находится над крьипей на
шего дома. Это очень опас
но. Дом выполняет теперь 
функции забора. В несколь
ких метрах лежат строи
тельные материалы. Мы по
нимаем, что строить нужно, 
но как же безопасность лю
дей? У нас много детей...».

Инвалид войны В. А. Ма
ликов справедливо задает 
вопрос горторготделу: «Кто

же это придумал, чтобы ез
дить в овощной магазин из 
Советского в Октябрьский 
район? Хорошо, у меня ноги 
целы, а если человек на ко
стылях? На такси ему мало 
трех рублей будет. Удиви
тельное головотяпство! Мо
жет, нам за яблоками теперь 
в Новосибирск прикажут 
ехать? В конце концов мож
но объединить нас в одном 
овощном магазине с участ- 
ххиками войны. Разве' мы не 
в одних окопах марели?».

Судя по ответам, что да
ют жильцам с улицы Гого
ля, 18, председатель Со
ветского райисполкома А. Н. 
Полин и его заместитель 
И. С. Бпляк (устно), в 
120-леткем доме жить еще 
можно. В горисполком за
меститель председателя ис
полкома Г. Н. Нагочевская 
попросила больше не хо
дить: «Когда провалитесь, 
тогда и решать будем». 
Счет обращений велик: бо
лее 20 раз ходили по ин
станциям М. Новикова, 
Н. Квитко и другие, но по
ка одни обещания. И весь
ма туманные.

В. Кушнер вспоминает, 
каким красавцем был дом 
по ул. Р. Люксембург, 26: 
«Равного в О к р у г е  не было. 
А теперь окна второго эта
жа в асфальт упираются. 
Дом весь сырой, фасад тре

скается... А сделай ремонт 
вовремя — был бы целехо
нек. Но самое главное — 
люди в нем теперь мерзнут 
страшно. Пусть главный ар
хитектор города ответит; 
долго ли нам еще ждать?».

И как отдушина, как на
дежда на перемены звучат 
письма иного содержания, 
которых, кстати сказать, 
становится все больше. «Ка
кая малость, — восторгают
ся Д. Котенко, И. Максимен
ко и другие, адресуя письмо 
редакции к зав. горздравот- 
делом Э. А. Губерту. — 
Бвели всего полставки вра- 
ча-невропатолота для нера
ботающих пенсионеров в по
ликлинике № 10, а сразу 
стало нам несравненно лег
че. Раньше попасть к врачу 
было практически невозмож
но, а теперь еще и врача 
нашли душевного — Зою 
■Николаевну Юрганову. И 
главврач поликлиники А. Е. 
Бородулина молодец».

Председатель уличного 
комитета К. А. Игнатенко 
с улицы Транспортной, 24, 
сердечно благодарит пред
седателя Октябрьского рай
исполкома В. М. Клименко, 
организовавшего отсыпку 
гравием участка улицы Чу
лымской, переулка Путево
го, где испокон веков люди 
тонули в грязи. Проводится 
и другое благоустройство. 
Внимание исполкома заме
чено и оценено.

Не такой уж бы, каза
лось, выдающийся посту
пок молодого водителя авто

буса МЬ 04-75 ТОП третьего 
маршрута, что был на. линии 
19 января. Однако. «Шли 
богомольцы после церков
ной службы, — пишет Х.Е, 
Громова. — А мороз стоял 
крещенский. Всех посадил, 
заботливо подождал, пока 
сядут отставшие, наверное, 
из графика выбился... Но 
запомнили мы его надолго. 
И так приятно было на ду
ше...».

Шестой год на пенсии 
бьшший электромонтер Кри- 
вошеинской ЛТЦ-9 связи 
А. Е. Мядзель, но не забы
вает его бывший началь
ник, а ньше работник ЭТУСа 
в Томске Н. Н. Яцун, Был 
в районе с проверкой и спе
циально навестил ветерана, 
проживающего в Малинов
ке. Вдвойне дорого такое 
внимание.

Пусть в служебную, но 
долгожданную квартиру пе
реехала наконец семья В. П. 
Жуковой, где пятеро мало
летних детей. И благодарна 
она за помощь заместителю 
председателя горисполкома 
Г. Н. Нагочевюкой. «Ситуа
ция была критической, и Га
лина Николаевна проявила 
■чуткость...».

— Возможно, мы не так 
уж и очерствели, — рассуж
дает А. Костин. Просто 
о добром люди реже пишут. 
А вот обида, заслон бюро
крата куда скорее толкнут 
на действие. Учитывать надо 
законы социальной психоло
гии. Сейчас особенно.

ОТДЕЛ ПИСЕМ.
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Создается Академия
наук России

Презид1̂ м  Верховного Совета РСФСР постановил: 
принять предложения видных ученых и научных коллек
тивов, ряда предприятий н организаций республики, с 

учетом мнения общественности и президиума АН СССР, 
рассмотренных и одобренных Комиссией по науке и тех
нике Верховного Совета РСФСР,—учредить Академию 
наук РСФСР.

Совету Министров РСФСР поручено' осуществить 
практические меры по формированию и организации 
деятельности АН РСФСР.

(ТАСС).

Ш п о р т в р ы  Т / \ С С  с о о в щ , а н » т

Сто тысяч «почему»

Н еразгадан ная 
3 а г а д  к а 
Зимбабве

Приходилось ли вам наблюдать, как моют мо
стовые? Речь не о подивочных машинах, которые 

, изредка появляются на центральных магистралях 
наших городов и сметают мощными струями грязь 
с проезжей части на тротуары и незадачливьк пе
шеходов. И не о дворниках, освежающих по празд
никам дворы водой из шланга.

■Речь идет о процедуре, напоминающей капиталь
ную уборку на военных кораблях.' При этом щет
ками драют не палубу, а уличную брусчатку Сы
плют из ведра мыльный порошок без боязни из
вести дефицитный продукт. Согласитесь, такое 
лишь во сне может привидеться. Или происходить 
в Лихтенштейне или каком-либо другом крошеч
ном княжестве.

КамлосЬ бы, в Африке подобного быть не мо. 
жет. Голод, нищета, болезни, экономическая отста
лость и борьба за выживание — вот характерное 
для большинства представление о черном конти
ненте. В целом оно недалеко от истины. Но ведь 
нет правил без исключений.

В Южном полушарии времена года не соответст
вуют нашим. Особенно это ощущаешь, когда из 
слякотной московской осени попадаешь, например, 
в Зимбабве в разгар весны. На первых порах дух 
захватывает от нежно-фиолетовых джакараид, от 
пурпурно-красных бугеивилей и разноцветия ’ про
чих причудливых деревьев и цветов. Но в столице 
страны Хараре — поражает не только буйство 
природы или гармоничное сочетание ультрасовре
менных небоскребов с аккуратными особняками 
конца прошлого—начала нынешнего веков. Неловко 
признаться, но в первые дни испытьгеаешь что-то 

. похожее .на ,,рнутренний дискомфорт... из-за окру
жающей чистоты. Из-за отсу’гствия ставших при- 
зычными колдобин на асфальте, обрывков бумаги, 
окурков и прочего хлама. Оказывается, можно на
столько цритерпеться к повсеместной неряшливо
сти, что искривленное сознание уже отказывается 
воспринимать нормальное положение вещей.

Почему мы дошли до жизни такой — тема осо
бого разговора. А вот Хараре — миллионная сто
лица государства из разряда развивающихся, или, 
как еще иногда говорят, «слаборазвитых», сохраня
ет пристойное лицо. Здесь можно сидеть, .лежать, 
играть и даже закусьюать на газонах многочислен
ных парков скверов, а они остаются такими же 
зелеными и свежими. Никто не рвет с клумб 
цветов и не ломает веток фруктовых деревьев. А 
между тем здесь нет столь знакомых нам грозных 
запрещающих табличек.

Идти в муниципалитет с набором «сто тысяч 
почему» показалось мне неловко. Да и тревожила 
мысль, а вдруг там окажут: «Что тут удивительно
го? Разве у вас не так?». Поэтому я обратился за 
консультацией к местному коллеге - журналисту, 
KOTOipoMy приходилось бывать в Москве. Для на
чала он посоветовал мне пройтись, именно прой
тись по улицам Хараре часиков в шесть утра, а 
затем уже продолжить разговор.

Уже на следующий день с первыми лучами 
солнца я оказался в деловом и торговом центре. 
И нисколько об этом не пожалел. Вез машин и су
еты Хараре выглядел еще привлекательнее. Где-то 
в начале седьмого, хотя до рабочего времени оста
валось еще добрых два часа, стали распахиваться 

больших, средних и маленьких магазинов и 
офисов. Из них 'появлялись люди — молодые и 
пожилые, преимущественно черные, но были и бе
лые, с яркими пластмассовьши ведрами и крепки
ми щетинистыми щетками... Щебет неугомонных 
птиц был заглушен размеренными звуками рабо
ты. Началась уборка улиц. У каждого свой «пята
чок», а на ничейной земле—муниципальные работ
ники в синих комбинезонах с совками и вениками. 
Минут через тридцать город был в полном поряд- 
К б ,

Это лишь одна сторона медали, — . говорил мой 
приятель, коцда мы встретились в редакции газе
ты. — Человеку придет в голову плюнуть или 
бросить обертку от мороженого на пол там, где 
его не мыли лет десять, и в том случае, если все 
вокруг уже давно превратилось в нечто похожее 
■на скотный двор. Дело ведь даже не в количестве 
профессиональных или добровольных дворников, а 
в- нашем собственном мышлении, в психологии, 
которая неразрьшно связана со средой обитания.

В справедливости этих слов мне ие раз здесь прихо
дилось убеждаться. Причем не только в Хараре и 
провинциальных зимбабвийских городках, которые 
по чистоте улиц и домов не уступают столице. Но 
и в глухих деревушках, где глинобитные круглые 
мазанки одной большой семьи отделены от других 
частоколом заборов. О богатстве или хотя бы до
статке здесь говорить не приходится. Но внутрен
ние дворы выметены с тщательностью, которой 
могут позавидовать некоторые домохозяйки.

Откуда это у малограмотного и бедного в своей 
массе народа Зимбабве? Вековые традиции? А мо
жет быть, «культурное наследие» английских коло
низаторов? Эти предположения опровергают сосед
ние страны со сходной историей. Так, первое, что 
бросается в глаза после пересечения южной зим
бабвийской границы, — огромный плакат с 
надписью «Содержите Ботсвану в чистоте!». Рос
кошные щиты встречаются через каждые десять 
километров. А между ними... горы пустых банок, 
склянок и прочего мусора. В столице Габороне 
иногда хочется просто зажмуриться от царящей 
вокруг неряшливости. Между тем по уровню жиз
ни Ботсвана — одна из самых богатых в регионе.

Так что вопрос, видимо, не в зажиточности и не 
в обилии лозунгов на душу населения. Не в уров
не образованности и не в остроте дебатов по эко. 
логин. В чем же тогда? Признаюсь, эту зимбаб
вийскую загадку пока мне разгадать не удалось.

Ю. ПИЧУГИН, 
корр. ТАСС.

Хараре.

1
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По инициативе клуба народного депутата 
СССР С. С. Сулакшина в минувший поне
дельник состоялось пикетирование обкома 
КПСС. Демократическая общественность вы
несла лозунги такого характера: «К ответу
за переуплотненное строительство в городе 
Томске: Косоногова, Недоговорова, Калуги
на». «Наказать допустивших незаконный за
хват земли. Новикова, Бондарева, Ковриги
на. Недоговорова, Малика, Калугина», «Вер
нуть незакошю захваченную «Уралгазстро- 
ем» территорию по ул. Лазарева, 4-а, детско
му комбинату». Другие лозунги вы видите 
на снимках нашего фотокорреспондента Ни. 
колак ПОТАПОВА.

И)

т ш Ш
ЩЧРНАЛИСТИ 
С

LcTOHHCTBO

в комиссии
СОДЕЙСГВИЯ

РЕАБИЛИТАЦИИ
в отделе по делам стро

ительства и архитектуры 
облисполкома состоялся 
iijJOCMOTp шроектов памят
ников жертвам репрессий 
периода культа личности. 
Как известно, па.мятник на
мечено соорудить в сквери
ке по проспекту Ленина, 
что напротив площади Ре
волюции. Представлено бы- 
.10 пять проектов. Состоял
ся оживленный обмен мне
ниями. Реигено представ- 
• leirnbie проекты выставить 
;i:u) всеобщего просмотра.

Од))овременно решено 
продлить конкурс до 1 
нюня 1990 года. Пригла
шаются для участия в кон
курсе архитекторы и . ху
дожники, возможно, в со
дружестве друг с другом, а 
также авторы, уже приняв
шие участие в конкурсе. 
При ,pa3ipaj6oTKe .npoeKTOB 

авторам просьба учесть не
обходимость сохранения 
.деревьев, растущих в скве
ре, чтобы памятные соору
жения композиционно впи- 
с1>гналмсь в уже нмстщиГ|- 
ся ландшафт.

* • •
В связи с поступающими 

вопросами о порядке при
менения решения облис
полкома «О льготах жерт
вам репрессий. имевших 
место в период 30—40-х 
годов и начале 50-х годов» 
ра.зъясняем следующее:

1. Данное решение рас
пространяется на лиц, не
обоснованно обвиненных и 
отбыва®П1их наказание в 
местах лишения ■ свободы и 
япооледствии реабилнтиро- 
нанных за отсутствием со
става преступления. На 
■ 1НЦ. находившихся в ссылке 
н административном поряд
ке, .это решение не распро
страняется.

2. Согласно пункту 6 
решения облисполкома, ■ 
.1Ы'оты, предусмотренные 
решением о1йлис1ПОлкома, 
предоставляются по предъ
явлении документа о реа
билитации.

3. В ближаШиее время 
реабилитированным граж- 
дана.м будут выданы спе
циальные удостоверения. 
Выдача будет произшо- 
диться в рай(гор)исполкомах, 
о чем будет объявлено до
полнительно.

Г. КУЗЬМИН,
заведующий 'юрядичесг
КИМ отделом облиспол

кома.

Анонс

И Г Р А Е Т  Е В Г Е Н И Й  М А Л И Н И Н
2 V 3 февраля в Малом 

.тале филармонии состоятся 
концерты Томского симфо
нического оркестра под уп
равлением заслуженного 
деятеля искусств -РСФСР 
Илмара Лапиньша с уча
стием хорошо известного 
томичам пнчгаиста, народного 
артиста СССР Евгения Ма
линина. В программе кон
цертов - Третья симфония 
К. Сен-Санса и Концерт 
Ne 5 для фортепьяно с ор-

В СЕМЬ 
ЧАСОВ 

ВЕЧЕРА...
Ч е р е з  м ного л ет

C J t v M a tiiio  в с т р е т и л а  н а  
д н я х  б ы в ш е г о  о д н о к л а с с н и 
к а .
- Л ты знаешь, что будет 

в первую субботу февраля?
— говорит Он и делает за 
гадочное -ТИЦО.

Догадываюсь...
Третьего февраля, в 

семь- часов вечера, в нашей 
школе ■ вечер встречи 
выпускников. Помнится, мы 
пять .'ler назад самп такой 
готовили.

Вечер встречи готовит 
Кожеввиковская чредняя 
школа, первая в районе 
десятилетка. Долгое время, 
до I960 года, она остава
лась единственной. Школе 
уже «за пятьдесят» — офи- 
циа.дьно годом ее основа
ния ,считается 1937 год.

Только за последние 
тридцать лет. если посмот
реть статистику. средняя 
школа выпустила 2.139 
учеников. .А « Тридцатые 
годы она размещалась в 
деревянных зданиях, было 
всего 15 классных комнат. 
В 1935 году было двад
цать учителей. Учебников 
на всю школу приходилось 
чуть больше сотни.

Первые, выпускники не 
найдут, наверное, даже

кестром Людвига ван Бет
ховена.

В творческом наследии Ка
милла Сен-Санса, замеча
тельного французского ком
позитора, пианиста и дири
жера, Третья симфония из
вестна под названием 
«Симфония с органом». 
Одно из лучших произ
ведений Сен-Санса, Третья 
симфония представляет со
бой чудо инструментовки. 
Употребление фортепьяно и

внешних атрибутов своего 
школьного века, классиче
ских деревянных парт и то 
уже почти не осталось. 
Но, возможно, они найдут 
то, ради чего стоит ехать,— 
встречу с теми, кто был 
тогда рядом.

Те же, кто учился уже 
в «новом», трехэтажном, 
здании последние три де
сятилетки, получат воз
можность увидеть: школа
все та же!

Когда школа строилась, 
места кругом было доста
точно. Нашлось место и 
для хоккейной коробки, и 
для спортивной площадки, 
и для лыжной базы, тира, 
теплицы... Теперь двор по
крылся броней асфальта, 
стал сжатым, компактным. 
Школьный опытный ого
род увеличил свои грядки 
на два метра, «съев» ми
лую тропинку под акация
ми. Деревья в садике поч
ти до крыши укрывают 
школьное здание. Сейчас, 
зимой, здесь ярко зеленеют 
только железные сооруже
ния спортивного городка.

А в школе — все так
же. Обеденный зал по мере 
необходимости цоевращает.-. 
ся в актовый. Витрины с 
наглядными пособиями. 
Истертые до блеска пери
ла. Спортивные кубки в 
шкафах. Узкие подоконни
ки.

Дорогие выпуакники! 
Вернитесь в свою школу 
еще на один вечер! Там 
вас будут ждать.

О. ЧАЙКОВСКАЯ, 
бывшая ученица Ко- 
жевниковской средней 

школы.

органа в этой симфонии как 
оркестровых инструментов 
органично и свидетельству
ет о высоком мастерстве 
композитора.

Во втором отделении 
концерта народный артист 
СССР Евгений Малинин 
иополнит Пятый фортеть. 
явный /концерт Бетховена. 
Это вдохновенное произве
дение великого не.мецкого 
компоф1тора принадлежит 
к наивысшим образцам

Собрание
партклуба

в  субботу, в16час.,в До
ме политического просвеще
ния обкома партии состоит
ся очередное собрание Том
ского партийного к.чуба, по
священное актуальным воп
росам внутрипартийной жиз
ни.

П О ГО Д А
Сегодня — облачно с 

прояснениями, временами 
слабый снег, слабые мете
ли, ветер юго-западный, 7
— -12 метров в секунду, тем
пература 10— 15, в Томске
10—12 градусов мороза.* « «

По сообщению радиоло
гической лаборатории обл- 
С.ЭС, радиационный фон в 
г. Томске 1 февраля состд- 
вил 8 —9 микрорентгеи в 
час.

Телевидение
ПЯТНИЦА, 2 февраля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35
— Мультфильм. 8.45 — «Будь
те первыми». Документальный 
фильм. 9.05 — «Арена чудес*. 
Выступление самодеятельных 
цирковых коллективов. 9.55
— «Человек. Земля. Вселен
ная». 10.55 — «Теплый свет». 
Документальный фильм. 11.45
— «...До шестнадцати и стар
ше». 12.30 — «Время». 13.00
— «Камера смотрит в мир». 

С 13.55 до 15.30 — перерыв.
15.30 — «Зеленая лампа». 

«Вудите в себе прекрасное». 
16.10 — По Индонезии. 16.55
— «Образ». Литературная иг
ра для старшеклассников.

■ЭТОГО жанра.
Солист Московской фи

лармонии профессор Евге
ний Малинин, лауреат Ме
ждународных конкурсов 
имени Фредерика Шопена 
и Маргариты Лоиг, много 
гастролирует в нашей стра
не и за рубежом. 4 февра
ля состоится сольный кон
церт артиста. В програм
ме — произведения Шопе
на.

Л. КУЛИКОВА.

18.30 — «Время». 19.00 — 
«Приметы фестиваля». 19.30 
~  Минуты поэзии. 19.35 — 
«Игрушка». Художественный 
фильм (Франция, 1977 г.). 21.00
— «Время». 21.30 — Актуаль
ное интервью. 21.40—«Взгляд». 
23.10 — «Это было... было...» 
23.40 — «Акцент». Авторская 
песня.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Акварели Воло
шина». Научно - популярный 
фильм. 8.35, 9.35 — Природо
ведение. 2-й класс. В.Ь5, 9.55
— «Зимним днем». Докумен
тальный телефильм. 9.05 — 
Английский язык. 1-й год.
10.05 — Английский язык. 2-й 
год. 10.35, 11.35 — История. 
В й класс. 11.05 — Программа 
научно-популярных фильмов.
12.05 — «Дама с собачкой». 
Художественный фильм. 13.30
— «Все это не мое». Доку
ментальный фильм. 13.55 — 
«Хлеб — имя существитель
ное». 8-я серия.

С 15.25 до 17.00— перерыв,
17.00 — Мультфильм. 17.10

— Телестудии городов РСФСР. 
«Видеоканал «Мы» (Красно- 
Я1>ск). 18.10 — Народные пес
ни крымских татар. (Поет 
С. Меметова). 18.30 — «Вре- 
-мя>.

ТОМСК
19.00 — «События недели». 

19.25 — «Навстоечу выборам». 
Асиновский район.

МОСКВА
20.05 — «Спокойной ночи, 

.малыши!» <20.20 — Фигурное 
катание. Чемпионат Европы. 
Женщины. Произвольная про
грамма. 21.20 — «Там, за гря
дой синих гор». Документаль
ный фильм. 21.30 — «Спорт 
для всех*. 21.45 — Фильмы 
студий союзных республик. 
«Предшественник». 1-я и 2-я 
серии («Грузия - фильм», 
1988 .).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

19.20 — «Планета». Между
народная программа.

Понедельник, 5  февраля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. О Ш

-- «120 минут». 8.35 - - Мультфильмы 
8.5.J --  Фигурное катание. Чемпионат 
Европы. Показательные выступлении 
11.25 — «Стоп-кадр». Научнопопуля!- 
ное кинообозрение. 12.30 --- Н. Метнер 
Квинтет. 13.00 — «Зачем человеку кры 
ша?» Документальный фильм.

С 13.30 до 15.30 — перерыв.
15.,)0 — «Жар отцовского горна».' Пе 

редача из Ашхабада. 16,05 — «Кухон 
ный разговор, или Монолог счастливой 
женщины». 16.25 — «Детский час» (<■ 
уроком французского языка). 17.25 -  
«Прогресс. Информация. Реклама», 17.55
— Фигурное катание. Чемпионат Евро 
пы. Показательные выступления. 18.30
— «Время». 19.00 — Продолжение по 
казательвых выступлений по фигурно 
му катанию. 21.00 — «Время». 21.30 - 
П. И. Чайковский. «Евгений Онегин». 
Фильм-спектакль Ленинградского госу
дарственного академического театра 
оперы и балета им. С. М. Кирова. 00.10
— «Долги наши». «Какая она—Гжель?» 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
-- Утренняя гимнастика. 8.15 — «Экс
пертная система рекомендует». Научно- 
популярный фильм. 8.35, 9.35 — Исто
рия. 9-й класс. 9.05 — Итальянский 
язык. 10.05 — «Домашняя академия». 
10.35, 11.45 — Биология. 7-й класс. 
10.55 — «Звездочка». Научно-познава
тельный журнал для школьников. 12.05
— «Хождение по мукам». Художествен
ный телефильм. 1-я серия. «Сестры».

С 13.25 до 17.00 — перерыв.
17.00 — «Линия судьбы. Народная 

артистка СССР Стефания Станюта». 
18,10 — Мультфильм. 18.30 — «Время».

ТОМСК. 19.00 — «День области». 19.20
— Вечер вокальной музыки. В студии 
лауреат П фестиваля народного твор
чества Л. С. Раецкая. 19.35 — «Эколо
гический обзор». 19.50 — Мультфильм.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Ученые и практики
— селу». «Куда девать торф?» Веду
щая — кандидат сельскохозяйственных 
наук Э. В. Титова.

МОСКВА. 21.00 — Легкая атлетика. . 
Чемпионат СССР. 21.50 — «Впервые на 
экране ЦТ». «Тихое следствие». Худо
жественный фильм («Ленфильм», 1986 г.). 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 19.00
— Мустай Карим. «Листает памяти ру
ка былого поседевшие страницы». 19,50
— Выступает ансамбль «Пламя». 20.00
— «Спокойной ночи, малыши!» 20.15
— «В страну вулканов за зеленым го
лубем». Документальный телефильм. 
20.35 — Д. Шостакович. Фрагменты из 
балета «Золотой век».

Вторник, 6  февраля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.30 — «Веселые стар
ты». 9.15 — «Васька». Телевизионный 
трехсернйный художественный фильм 
(«Ленфильм». 1989 г.). 10.20 — «Долги 
наши». «Какая она — Гжель?» 11.05— 
«Это было... было...» 11.25 — «Детский 
час» (с уроком французского языка).
12.30 — «Время».

С 13.00 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Фильм-концерт. 18.00 — 

«Этот непонятный Галимзянов». Доку
ментальный фильм. 16.25 —Ф. Шуберт. 
Симфония Ml 5 си-бемоль мажор. 16.55
— «Чудесные острова». О Новой Зелан
дии. 17.55 — «Здравствуй, музыка!»
18.30 — «Время». 19.00 —«Молодежный 
вестник». 19.40 — Мультфильм. 20.00— 
«9-я студия». 21.00 — «Время». 21.30— 
Актуальное интервью. 21.40 — «По 
просьбам зрителей». Творческий вечер 
композитора В. Добрынина.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «И не
возможное — возможно». Научно-по
пулярный фильм. 8.35, 9.35 — Физика. 
11-й класс. 9.05 — Французский язык.
1- й год. 10.05 — Французский язык.
2- й год. 10.35, 11.40 — Биология. 6-й 
класс. 10.55 — «Разминка для эруди
тов». 12.00 — «Хождение по мукам». 
2-я серия — «Выбор». 13.15 — Ритми
ческая гимнастика.

С 13.45 до 17.00 — перерыв.
17.00 —• Мультфильм. 17.20 — В. Бар

ток. Концерт для оркестра. 18.00 — 
Ритмическая гимнастика. 18.30 — «Вре
мя».ТОМСК. 19.00 —«День области». 19.20
— уЬД сообщает. 19.30 — «Таежный
меридиан». «Тегульдетские встречи». 
Передача 2-я. _ „ „МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»ТОМСК. 20.15 — «Художники нуж
ны?..»МОСКВА. 20.35 — «Музыканты наших 
дней». Пианист Н. Штаркман, Переда
ча 1-я. 21.30 — «Впервые на экране
ЦТ». «Семь часов до гибели». ХУД°’«е- 
ственный фильм («Ленфильм», 1983 г.). 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 19.00
— Играет заслуженный артист РСФСР 
Б. Феоктистов (балалайка). 19.10 — 
Гостелерадио Таджикской ССР. «РогУн
— право на -жизнь». 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 — «Карман 
России». Документальный телефильм.

Среда, 7  февраля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Здравствуй, 
музыка!» 9.05 — «Васька». 1-я и 2-я 
серии. 11.25 — «Вокруг света*. 12.30— 
«Время». 13.00 — «Радуга» (Шри-Лан
ка).

С 13.25 до 15.30 — перерыв.
15.30 — «Прелюдия». Документаль

ный телефильм. 16.00 — На выставке 
В. Кандинского. 17.00 — И.-С. Бах. 
Ария-концерт для скрипки, гобоя и ор
кестра. 17.25 — «Детский час» (с уро
ком английского языка). 18.30 — «Вре
мя». 19.00 — «Пульс-90». «Мы и эконо
мика». 19.50 — «Васька». Телевизион
ный трехсе1>ийный художественный
fiH.TbM. 1-я серия. 21.00 — «Время».

1.30 — Актуальное интервью. 21.40
— «Вокруг смеха» (повторение от 
31.12.89 г.). 23.35 — «Я помню руки ма
тери моей». Документальный телефильм.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 
— Утренняя гимнастика. 8.15—«В глубь 
кристаллов», НауЧно-популярный
фильм. 8.35, 9.35 — Физика. 9-й класс. 
9.05 — Немецкий язык. 1-й год. 10.05

ПРОГРАММА ШЕВПЗПОНИЫХ 
ПЕРЕДАЧ НА НЕДЕЛЮ

H iiiiiu iim iH n iiin iu iiiiiiiiiiiiiiiiiiiii,
— Немецкий язы к . 2-й год. 10.35. 11..35
— Музыка. 5-й класс. 11.05 — «Наш 
сад». 12.05 — «Хождение по мукам». 
3-я серия — «Война».

9 13.15 до 17.00 — перерыв.
17.00 — Мультфильм. 17.15 — Гос

телерадио Украинской ССР. 18 00 —
"  время». Д окументальный ф ильм18.30 — «Время».

loTin**^**' 19.00 — «День области».19.20 — «От идеи —- к внедрению». 
Новые перспективы «Зонда». Ведущий
— ипоФвссоо Ю. П. Похолков.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи,малыши!»
ТОМСК. 20.15 — «Вторая жизнь спек

такля». Размышленяя вокруг спектак
ля Томского театра драмы «Московский хор».

МОСКВА. 21.15 “  «Мы — не чудаки» 
Документальный телефильм. 21.30 —
«Амуланга». Художественный Фильм 
(«Мосфильм», 1987 г.). 22.45 — Нароп-
ные мелодии. 23.00 — Баскетбол. Ку
бок Р. Копача, М у ж ч и н ы . ЦСКА — 
«Босна» (Югославия).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 19.00
— Документальные телефильмы. 20.00
— «Спокойной ночи, малыши!» 20.15— 
«Этот везучий Новиков». Документаль
ный фильм. 20.35 — «Музыканты на
ших дней». Н. Штаркман. Передача 2-я.

Четверг, 8  февраля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — Выступает ан
самбль «Левша». 8.55 — «Васька». 2-я 
и 3-я серии. 11.25 — «Детский час* 
(с уроком английского языка). 12.30 — 
«Время».

С 13.00 до 15.30 — перерыв.
15.30 — К 45-летию Победы. Доку

ментальные фильмы. 16.20 — Г. Сви
ридов. «Пушкинский венок». 17.10 — 
Документальные телефильмы. 18.10 — 
Мультфильм. 18.30 — «Время». 19.00 — 
«...До шестнадцати и старше». 19.40 — 
«Васька». 2-я серия. 21.00 — «Время»,
21.30 — Актуальное интервью. 21.40 — 
«Жили-были семь Симеонов». Докумен
тальный фильм. 23.10 — «Балет, ба
лет».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Де
ло № 1500». Научна-попУлярный фильм. 
8.45. 9.35 — Природоведение. 5-й класс.
9.05 — Испанский язык. 1-й год. 9.55
— «Хочу все знать». Киножурнал. 10.05
— Испанский язык. 2-й год. 10.35. 11.35
— Биология. 8-й класс. 11.05 — «Дело 
М 1500». Научно-популярный фильм.
12.05 — «Хождение по мукам». 4-я се
рия — «Четверо». 13.35 — Ритмичес
кая гимнастика.

С 14.05 до 17.00 — перерыв.
17.00 — Мультфильм. 17.40 — «Ваш 

ход, директор». О директоре Урус-Мар
тановского пищекомбината Чечено-Ин
гушской АССР Т. М. Гаургаеве. 18.00
— Ритмическая гимнастика, 18.30 — 
«Время».

ТОМСК. 19.00 — «День области».
19.20 — «Телевизионный дискуссион
ный клуб». «Обновление партии — как 
это видят коммунисты*. «Прямая ли
ния». Заседание клуба ведет секретарь 
обкома КПСС Н. П, Кириллов.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 «Телевизионный дис
куссионный клуб». Продолжение.

МОСКВА. 21.00 — А. Шнитке. Трио- 
соната для камерного оркестра. 21.30
— «Из фондов ЦТ». «Фруза». Телевизи
онный художественный фильм («Бела- 
русьфильм», 1981 г.).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА.
— Концерт народного 
Л. Сметанникова. 20.00 
ночи, малыши!» 20.15 — Волейбол. Ку
бок обладателей кубков. Мужчины. «Ди
намо» — (Моек, обл.) — «Мавсиконо» 
(Италия).

Пятница, 9  февраля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — Мультфильмы. 
9.00 — «Васька». 3-я серия. 10.15 —Му
зыкальный фольклор Туркмении. 10.45
— «.,.До шестнадцати и старше». 11.30
— «Живи, Земля!» 12.30 — «Время».

С 13.00 до 15.30 — перерыв.
15.30 — «Соната для трех коопера

тивов». Документальный телефильм. 
15.55 — Концерт Государственного ан
самбля песни и танца Чувашской АССР. 
16.40 — «Взрыв будет в пять». Художе
ственный фильм (ЧССР, 1985 г.). 17.45
— «Философские беседы». 18.30—«Вре
мя». 19.00 — Мультфильм. 19.05 — По
ет лауреат международных конкурсов 
Д. Хворостовский. 19.45 — «Васька». 
3-я серия. 21.00 — «Время». 21.30 — 
Актуальное интервью. 21.40 —«Взгляд». 
23.10 — «Это было... было...» 23.35 — 
Концерт.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15, 11.05 — 
«Не занесут пески забвенья». Научно-

МОСКВА. 19.00 
артиста СССР 

«Спокойной

популярный фильм. 8.4.5. 9.3.5 При 
родоведение. 2-й класс. 9.05 — Англий- 
с кий язык. 1-й год. 9.55 -  - «Хочу все 
знать». Киножурнал. 10,05 --  Англий
ский язык. 2-й год. 10.35. 11.35 — Исто
рия. 8-й класс. 12.05 — «Хождение по 
мукам». 5-я серия — «Разлом».

С 13.10 до 17.00 — перерыв.
17.00 — Мультфильмы. 17,2,5 --  До 

кументальный фильм.
ТОМСК. 17..55 — «Телевизионный клуб 

изб1П}ателей». Встреча с кандидатами в 
тшродные депутаты РСФСР по 77-му 
территориально - национальному окру
гу. «Прямая линия». 19.00 - • «Собы
тия недели». 19.20 — «Телевизионный 
клуб избирателей». Продолжение.

МОСКВА. 20.00 -  «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 —«Телевизионный клуб 
избирателей». Продоллсеннс.

МОСКВА. 21.30 — «Подарок в пол
ночь». Премьера художественного теле
фильма. 1-я й 2-я серии (Болгария),

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17 55 
— Гостелерадио Латвийской ССР. «Зо
лотая основа ремесла». 18.30 — «Вре
мя». 19.00 — «Самоучка Суворов». До
кументальный фильм. 19.15 — Хоккей 
чемпионат СССР. «Спартак» — «Хи- 

^ “  периоды. 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 21.00 — «Спорт 
для всех». 21.15 - - Киножурнал «Советский патриот».

Суббота, 10  февраля
ПРОГРАММА. МОСКВА, 6.30

земли Я. 8-30 — «Тот уголокземли...» Фильм-концерт. 9.25 — «Наш
1ПЧК — «Институт человека».

животных». 11.55 — «Борис Пастернак», к 100-летию со пня 
рождения. 13.00 — К 45-летию Победы 

пятнеерийный художе- ственный фильм. .«Время выбрало 
нас». 1-я и 2-я серии. 15.20 —«Ташннго 
традиции и современность». 15 5о -  

«Уроки француз 
1730 Художественный телефильм.

«Радуга» (Швейцария), 18.00
«Международная панорама». 18 45 _

к просьбам
леЯЯЯЯ “ украсть миллион». Художественный фильм (США. 1966 г ) 
1-я и 2-я серии. 21.00 — «Время». 21.30
— «Спутник телезрителя». 21.45_«Спо
емте. друзья». 23.40 -  С. Лем «Бутер
брод». Премьера телеспектакля,

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8 00
~  „Утренняя гимнастика. 8.15 — «Пер- 
вый рейс». Художественный телефильм. 
9.30 — Мультфильмы. 9.50 — «Челюо- 

Художественный фильм с суб- титрами 1-я серия. 10.55 — «Юрма- 
ла^О». Региональный .этап. 12.15 —«Де
лай с нами, делай, как мы. делай луч- 
“ е нас». 13.15 — Хоккей. Чемпионат 

(Москва) — «Крылья Советов». 2-й и 3-й периоды. 14.30 — 
Видеоканал «Советская Россия». 17 00 
т  ''ппож^унал «Восточная Сибирь». 
( — «Прогресс. Информация. Ре- 

-Г" “  арач». Докумен-
Тооо “ телефильм. 18.30 — «Время».19.00 — «Педагогика для всех». 20.00 

«Спокойной ночи, малыши!» 20.15—
21-(50 — «Виват, Рос- сия1». «Орфеи реки Невы». Часть 2-я. 

21.40 «Ужель та самая Татьяна?» До
кументальный телефильм. 22.40 _«Зве
зды джаза». 23..50 — Ночной сеанс. 
«Баллада о любви». Киноконцерт 00 20
— «Шествие золотых зверей». Хупоже- 
ственный фильм («Мосфильм», 1978 г)

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. ТОМСК. 14.00 
«Телевизионный’ клуб избирателей» 

Знакомим с кандидатами в народные 
депутаты областного Совета но изби
рательным округам 41--45.

С 17.00 до 18.00 - Н£'ре|)ыв.
„ «Телевизионный клуб избирателей». Встреча с кандидатами в на
родные депутаты областного Совета по 
избирательным округам Лй№ 48—49.

Воскресенье, I I  февраля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8 00

-- «Спорт для всех». 8.15 — Тираж 
«Спортлото». 8.30 — Ритмическая гим- 

— *(- утра пораньше».
10.00 — «На службе Отечеству». 11 00
~  развлекательная програм-
I'non «К,зУб путешественников».12-30 — «Мтоыкальный киоск», 13.00— 
К 45-летию Победы «Время выбрало 
нас». 3-я серия. 14.05 — Фотоконкурс
«Земля — наш общий дом». 14.10 _
«Здоровье». 14.55 — «Баллада». Фильм- 
концерт. 15.45 — «Сельский час». 16.45

«Запомни песню». Для взрослых и 
детей. 17.00 — Детская информацион- 
но - публицистическая программа. «Ма
рафон-15». 18.30 •— «Все это не мое» 
Документальный фильм. 19.00. — «Рос- 
сини в Версале». Концертная програм
ма. 19.55 — «По просьбам зрителей». 
«Противостояние». Телевизионный пяти
серийный художественный фильм. 1-я 
серия. 21.00 — «7 дней». 22.00 — «Мыс
ли о вечном». 22.15 — «Все симфонии 
П. И. Чайковского». Симфония № 4 
23.10 — «Их открыла Ю)1мала». Му
зыкальная программа.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8 00
— «На зарядку становись!» 8.20 —
Мультфильм. 8.35 — «Когда Мордасова 
поет». Фильм-концерт. 9.15 —« Дубра
ва». Документальный фильм из цикла 
«Земля тревоги нашей». 9.40 — «Челюс
кинцы». 2-я серия. 10.45 .— «Контакт». 
Телеочерк. 11.30 — «Клуб путешествен,- 
ников». 12.30 — Мультфильм. 12.45 — 
Гостелерадио Белорусской ССР. В. Смо- 
льсмий. «Седая легенда». Фильм-опера. 
14.30—Видеоканал «Советская Россия».
17.00 — «Планета». Международная про
грамма. 18.00 — «Ккносе)эпантин».
Часть 1-я. 20.00 — «Спокойной ночи,
малыши!» 20,15 — «Киносерпантин».
Часть 2-я. 21.00 — <7 дней». ' 22.00 — 
«Киносерпантин». Часть 3-я. «У ганг
стеров другие правила игры». Телеви
зионный художественный фильм из се
рии «Деррик» (ФРГ, 1989 г.).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. ТОМСК. 14.00
— «Телевизионный клуб избирателей». 
Знакомим с кандидатами в народные 
депутаты областного Совета по избира
тельным округам М№ 50—54.

С 17.00 до 18.00 — перерыв.
18.00 — «Телевизионный клуб изби

рателей». Встреча с кандидатами в на
родные- депутаты областного Совета по 
избирательным округам №№ 55—57.

Театр Кино

Редактор
Э. В. БУРМАКИН.

ДРАМЫ
2 Февраля. «Московский 

хор» — 19.
3 февраля. «Аномалы» —19.
4 февраля. «Следствие ве

дут Колобки» — 12. «О, жен
щины...» — 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
3 февраля. «Ванюша, Иван 

Петрович» — 11, 14.
4 февраля. «Красная Шапоч

ка» — 12. 15.
КУКЛЫ и  АКТЕРА

Зфевра.ля. «Волн и козлята» 
— 11, 14.

4. ф е^ал я . «Три поросенка»

ДОМ УЧЕНЫХ
(ул. Советская, 45)

3 февраля. «Декамерон» — 
19-30.

Дворец зрелищ 
и спорта

3, 4 февраля. Большая кон
цертная программа с участи
ем групп «ЭЛЕК------------
«ПСИХОМОДОПОП

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

3 февраля. «Караул» — 9. 
11. 13. 15, 17, 19, 21.

4 февраля. «Караул» — 9. 
13, 15. 17, 19, 21. Клуб выход
ного дня «Солнышко». Фильм 
«Смех и горе у Бела моря» — 
11.

имени М. ГОРЬКОГО
3, 4 февраля. «Спасите на

ши души» — 8-40, 22. «Иска
тели приключений» — 10-30,
12-25, 14-20. 16-15. 18-10, 20-05. 
«Одиночка» — 9. 10-50, 12-40, 
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Начальник разведки. Доку
менты, Воспоминания» — 9, 
10-50.

«ОКТЯБРЬ»
3. 4 февраля. «Однажды в 

Америке»' (фильм 1-й, две се
рии)— 9. 12. 15, 18, 21. -«Кро
кодил Данди-11» (две серии)— 
-40. 11-10, 1.3-40, 16-10. 18-40,8

групп «ЭЛЕКТРОКЛУБ» и
17, 20.

21-10. Видеозал: «Миллион лет 
до нашей эры» — 11, 13, 15. 
«Биллитис» — 17. 19, 21.

«ПИОНЕР»
3. 4 февраля. Мультсборник 

«Братишка» — 9. 10-40, 12-20. 
«Хон Гиль Дон» — 14, 16-10, 
18-20. 20-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
3, 4 февраля. «Сила любви»

(две серии) — 9. 12, 15, 18,21.

«СИБИРЯК»
3 февраля. «Однажды в Аме

рике» (две серии) — 11, 15. 
18-10, 21.

4 февраля. «Однажды в Аме
рике» (3-я серия) — 11. 12-40. 
14-20, 16. 17-40, 19-20, 21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)
3, 4 февраля. Мультсборник 

«Пугала» — 10-20. «В крайнем 
случае я тебе ничего не ска
жу* — 12, 14. 16, 18, 20.

ВНИМАНИЮ ПРЕД
ПРИЯТИИ, ОРГАНИЗА
ЦИИ И ЧАСТНЫХ ЛИЦ!

Вы сможете сделать са
мый надежный и выгодный 
вклад, а также украсить 
интерьер ваших квартир и 
учреждений, если посетите 
аукцион,- на котором будут 
выставлены графические и 
живописные работы том
ских худож1никав, керами- 
чеокие изделия кооперати
ва «Сувенир» и бижутерия 
томских ювелиров.

Заявки на посещения 
аукциона можно сделать по 
тел. 22-49-98. Мы ждем 
вас 10 фев,раля в 16 час. 
в Доме ученых Академ
городка.

Т И г М И Р Я З Е В С К А Я  
СРЕДНЯЯ ШКОЛА при
глашает выпускников юби
лейных выпусков (1955 
1960, 1965, 1970, 1975,
1980, 1985, 1989 годов)
на традиционный вечер 
встречи, который состоит
ся 10 февраля в 18 часов.

ДК «СИБКАБЕЛЬ» при
глашает:

на пятимесячные курсы 
макраме (занятия начнутся 
в марте):

на консультации по вяза
нию и макраме (каждую 
субботу в 12 часов).

Курсь! и консультации 
платные.

Справки по тел. 75-.33-51

Областное управление 
народного образования вы 
рашает глубокое соболез 
нование заведующему Кар 
гасокским районо П. Ф 
Михайлову в связи со ско 
ропостижной смертью же 
ны

МИХАЙЛОВОЙ
Людмилы Александровны.

! НАШ  А Д Р Е С  
___:______И Т Е Л Е Ф О Н Ы
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приемная редаитора — 
21-44-35
Заместители редактора — 
21-06-52, 21-37-05 
Ответственный секретарь — 
21-32-34 
Секретариат —
21-46-20
Отдел партийной Тннэни -— 
21-28-68, 21-28-42

Отдел пропаганды — 
21-06-31
Экономический отдел — 
21-46-66, 21-36-44, 21-27-68
Агропромышленный отдел 
21-43-75, 21-44-60
Отдел науки и учебных 
заведений —
21-33-.'8, 21-48-85

Отдел информации и 
культуры — 21-45-81, 21-43-32, 
21-26-80, 21-48-85 
Отдел советского строительства 
и быта — 21-36-58, 21-06-60, 
21-26-80 
Отдел писем
21-38-65, 21-38-87, 21-27-68 
Отдел фотоиллюстраций — 
21-46-16

Собственный корреспондент 
в Стрежевом — 23-23-31 
Общественная приемная — 
21-36-66
Отдел объявлений — 
21-06-62
Бухгалтер по гонорару — 
21-42-38
Касса' — 21-47-91 
Областная журналистская 
организация — 21-28-90
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